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Всё должно оправдывать своё существование
перед судом разума или отказываться от своего
существования.

Фридрих ЭНГЕЛЬС

16+
М о г у т б ы т ь р а з м е щ е н ы  

и з о б р а ж е н и я к у р я щ и х  л ю д е й .
К у р е н и е  в р е д и т  

В а ш е м у  з д о р о в ь ю !

Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа, 
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

Президент Путин по видеосвязи провёл засе-
дание Совета по стратегическому развитию и
национальным проектам. На нём он дал высокую
оценку развитию российской экономики, основан-
ную на подсчётах представителей либерального
экономического блока в правительстве Михаила
Мишустина и Банка России Эльвиры Набиулли-
ной. Для страны это означает отсутствие из-
менений в денежно-кредитной политике. РФ
продолжит двигаться в колее «устойчивого раз-
вития», проложенной глобалистами по лекалам
Клауса Шваба и контролируемой через инстру-
менты ООН – МВФ и группу Всемирного банка  –
в Новый дивный мир инклюзивного капитализма.
Столь ожидаемых кадровых решений тоже
ждать не стоит.

Цель совещания Путин определил так: «В
рамках Совета по стратегическому разви-
тию и нацпроектам вместе с коллегами из

правительства, субъектов Федерации, обществен-
ных и деловых объединений обсудим текущие ре-
зультаты в достижении национальных целей
развития, а они, напомню, установлены в демогра-
фии, в экономике и социальной сфере, инфра-
структуре, многих других ключевых отраслях и
сферах, рассчитаны на горизонте до 2030 года».

Всё бы хорошо, если забыть, что «националь-
ные цели развития» РФ полностью совпадают с
калькой «устойчивого развития ООН» и ориентиро-
ваны на его временную шкалу. 2030 год для глоба-
листов, исповедующих теории главы ВЭФ в Давосе
Клауса Шваба, это старт Нового дивного мира, ко-
торый должен быть создан на развалинах тради-
ционного мирового порядка, разрушенного
Четвёртой промышленной революцией. За время
ведения СВО национальные проекты не претер-
пели никаких изменений. Приведённые оценки со-
стояния российской экономики готовятся для
президента на основании данных Росстата, кото-
рый за время войны на территории б/УССР на-
учился считать по-новому. Ведь госруководство
расстраивать нельзя – себе дороже.

Со слов, вложенных в речь главы государства ли-
беральными экономическими советниками из АП,
правительства и ЦБ, следует, что «Россия по итогам
2022 года вошла в пятёрку крупнейших экономик
мира. По данным Всемирного банка, Российская
Федерация вышла вперёд, обогнала ФРГ по пари-
тету покупательной способности, по объёму эконо-
мики». Вот какие мы молодцы. На самом деле группа
Всемирного Банка как оператор Международного
валютного фонда (МВФ) зафиксировала у РФ 5-е
место только по паритету покупательной способно-
сти (ППС). Ни о каком высоком месте в развитии эко-
номики, рассчитанному по показателю валового
промышленного продукта (ВВП) и речи нет.

Что это за зверь такой – этот успешный пари-
тет? ППС определяет, сколько нужно национальной
валюты в стране для покупки зафиксированной по-
требительской корзины. Он рассчитывается в аме-
риканских долларах. Цифры можно посмотреть на
сайте Евростата.

Директор Центра исследований экономической
политики экономического факультета МГУ Олег Бук-
лемишев в интервью BFM: «Те цифры, которые при-
водятся МВФ, – это цифры в так называемых
международных долларах, то есть это богатство
людей, которое можно сопоставлять друг с другом с

учётом того, где цены выше, а где цены ниже. В соот-
ношении они остались примерно такими же, какими
были в прошлых оценках, и, честно говоря, никаких
особых новых подвижек в этих данных не видно».

Владимир Путин искренне считает, что для того
чтобы «добиться реальных, ощутимых, а главное по-
нятных, видимых людям перемен к лучшему в важ-
нейших сферах жизни», необходимо «использовать
все возможности государства, обеспечить макси-
мальную отдачу от всех органов и уровней власти, от
их партнёрства с обществом, бизнесом для решения
национальных задач развития». Наверное, он прав в
этих благих намерениях, адресатом которых яв-
ляется, прежде всего, правительство и ЦБ. Однако
их ориентация на глобалистов нивелирует возмож-
ности главы государства. Главным критерием по-
прежнему считается сокращение дефицита
бюджета, которого добиваются через отсутствие
длинных инвестиций в экономику и «набивание ку-
бышки» им. Антона Силуанова.

Именно в такой либеральной парадигме прези-
дент подвёл итоги состояния экономики РФ за пер-
вую половину 2023 года:

1. C III квартала в России наметился экономиче-
ский рост, и сейчас его темпы довольно устойчивы.

2. Во II квартале ВВП вырос на 4,9% по сравне-
нию с тем же периодом 2022 года.

3. Более высокими темпами растут отрасли, не
связанные с добычей природных ресурсов, в том
числе нефти и газа.

4. Если промышленное производство во II квар-
тале выросло на 6,3%, то обрабатывающие про-
изводства выросли на 11,3%.

Президент справедливо утверждал, что «очень
важно сохранить такую динамику в промышленно-
сти, поддержать инвестиции предприятий, компа-
ний в открытие производств, в освоение новых
технологических решений и создание рабочих
мест». Однако ему почему-то подсказывают, что
это можно делать, не изменив кредитно-денежную
политику. По инвестициям установлен целевой по-
казатель: к пресловутому 2030 году они должны
прибавить в реальном выражении не менее 70% по
сравнению с 2020 годом, это в среднем 7% еже-
годно. Как это может произойти при постоянных
попытках сокращения федерального бюджета, не-
понятно абсолютно. А этот показатель наших либе-
ральных экономистов радует не по-детски: «Во II
квартале дефицит федерального бюджета сокра-
тился почти в восемь раз по сравнению с I кварта-
лом и составил 264 миллиарда рублей. В июле
баланс бюджета оказался на 458 миллиардов руб-
лей лучше, чем год назад. Ожидается, что за июль-
сентябрь бюджет будет сведён с профицитом, а в
целом за год превышение расходов над доходами
окажется на запланированном уровне – около двух
процентов ВВП». Нетрудно понять, что рублёвые
цифры дефицита бюджета, сокращающегося как
шагреневая кожа, основаны исключительно на па-
дении рубля относительно постоянно проклинае-
мого доллара. В январе он стоил 69 рублей, а в
августе в среднем уже 95. Одновременно с уве-
личением операций по сырьевому импорту это и
даёт такие приятные слуху чиновников «цифири».

На заседании президент представил промежу-
точные итоги по решению ключевых задач, постав-
ленных на 2023 год перед правительством и
системой государственного управления. Вот ос-
новное без комментариев:

1. По задаче расширения внешнеэкономиче-
ских связей РФ с партнёрами из дружественных го-
сударств:

– торговый оборот за полгода со странами
АТЭС вырос на 10,2%. Со странами ЕвразЭС това-
рооборот прибавил 14,3%;

– за полтора года доля рубля при оплате рос-
сийского экспорта выросла более чем втрое – с 12
до 42%, а если считать вместе с валютами друже-
ственных стран, то эта доля достигает 70%;

– развиваются логистические коридоры, в пер-
вую очередь на азово-черноморском, восточном и
южном направлениях: за последний год объём экс-
портных грузоперевозок по этим маршрутам суще-
ственно вырос.

2. По задаче укрепления технологического су-
веренитета РФ:

– запущен ряд дополнительных механизмов, в
том числе льготный режим промышленных класте-
ров, промышленная ипотека и кластерная инвести-
ционная платформа;

– ведётся обеспечение кадрового суверенитета
страны, подготовка специалистов, в том числе по
наиболее дефицитным рабочим профессиям через
федеральный проект «Профессионалитет»;

– на очереди привлечение Федерального центра
компетенций к внедрению технологий искусствен-
ного интеллекта и современных систем управления.

3. По задаче обеспечения финансового сувере-
нитета:

– ЦБ РФ вместе с правительством подготовили
программу стимулирования финансирования про-
ектов технологического суверенитета и структур-
ной адаптации российской экономики в
машиностроении, микроэлектронике, медицин-
ской и фармацевтической промышленности;

– требует решения проблема создания в эконо-
мике, в банковской системе так называемых «длин-
ных денег»;

– с 1 января 2024 года начнёт действовать про-
грамма добровольных долгосрочных сбережений
граждан.

Владимир Путин обозначил «проблемные мо-
менты»:

1. Необходимо развивать российский фондо-
вый рынок, независимый от мировых колебаний.

2. Необходимо привлекать к развитию эконо-
мики РФ акционерный капитал.

3. Необходимо ограничение непродуктивного,
спекулятивного спроса в экономике, контроль за
оттоком капитала.

4. Развитие транспортной, коммунальной и со-
циальной инфраструктуры в городах и сёлах.

Отдельно Путина радуют успехи строительной
отрасли, которую курирует вице-премьер Марат
Хуснулин. Её отчёты глубоко позитивны: «Ожида-
ется, что по итогам текущего года 3,7 миллиона
российских семей улучшат свои жилищные усло-
вия, а объёмы ввода жилых домов вновь обновят
рекорд. У нас хороший темп был: в 2021 году – 92,6
миллиона квадратных метров жилья, в 2022 году –
102,7 миллиона». Как эта радость может случиться
на фоне постоянного роста ценника на жильё, из-
менения условий ипотеки из-за роста ключевой
ставки ЦБ при непроданных 70% квартир в «чело-
вейниках» понять сложновато – что-то не сходится.

Заявление Владимира Путина о росте реальных
доходов населения вызывает у людей просто шок.
Оказывается, «если в прошлом году реальные рас-
полагаемые доходы снизились на 1%, то за первое
полугодие текущего года они уже выросли на 4,7%,
… хочу это тоже подчеркнуть, отметить: в реальном
выражении, то есть с учётом инфляции. Конечно,
это усреднённые данные, … тем не менее это пока-
затель». Видимо, это неощутимое народом событие
произошло по воле Росстата, применившего новую
систему расчётов, исключившую необходимость
многих обязательных крупных покупок. Как получа-
ется такая «средняя температура по больнице» в
принципе понятно: существенный вклад в процессы
роста реальных доходов сделали российские оли-
гархи, продолжающие богатеть даже во время про-
ведения СВО. Президент порадовал ещё больше, по
словам его суфлёров, «сопоставимыми темпами –
на 4,2% – увеличилась и средняя заработная плата
по экономике». Здесь комментарии вообще не тре-
буются, каждый работающий человек чувствует эти
«положительные изменения» на своей шкуре.

При этом президент как всегда обозначил «фун-
даментальный ориентир для всех без исключения
шагов, которые мы выстраиваем в экономике и со-
циальной сфере, да и во всех других, – это сбере-
жение народа, защита материнства и детства, рост
продолжительности жизни». Оказывается, в про-
шлом году продолжительность жизни вернулась к
«допандемийному» уровню и составила 73 года.
Очень положительный показатель, только бы по-
нять, как и кто его считает. Возможно, он идёт от
региональных властей, для которых это критерий
эффективности управления. В этом случае стра-
ховки от приписок нет никакой. Ещё один важней-
ший репер – демографическая ситуация. Сейчас
регионы её решают просто – привлекают мигран-
тов с чадами и домочадцами, которым в срочном
порядке выдают российское гражданство. Их дети
значительно повышают показатели рождаемости.
Правда, делается это за счёт россиян. С другой
стороны, Владимир Путин очень правильно рас-
ставляет теоретические акценты: «Нужно дополни-
тельно поддержать семьи, будущих мам, наши
традиционные ценности, поддержать, объединить
силы государства, общества, религиозных кон-
фессий и вместе добиться перелома ситуации».

Путин завершил свою вступительную речь мант-
рой, которую он впервые произнёс на ПМЭФ-2023:
«Нам нужна проактивная политика экономики пред-
ложения, нацеленная на создание суверенной эко-
номики, которая не только реагирует на рыночную
конъюнктуру, на изменение спроса, а сама его фор-
мирует». Всё бы хорошо, если бы это была россий-
ская идея, ан, нет – теорию изобрёл в 70-х годах
прошлого века либерал Артур Лаффер. Её суть в
том, что резкое сокращение ставок налогообложе-
ния будет стимулировать эффективные инвестиции
со стороны корпораций и обеспеченных частных
лиц на благо всего общества. В российских усло-
виях поверить в это невозможно, но радость олигар-
хов и иже с ними будет безмерной. Мало того,
экономика предложения полностью исключает про-
текционизм, без которого невозможна суверен-
ность промышленного производства и контроль
государства, столь необходимый в период СВО.

После выступления главы государства стало
ясно одно: адекватности как не было, так и нет, и
через полгода ему принесут очередной отчёт Рос-
стата, наполненный красивыми цифрами. Путин
снова похвалит правительство и ЦБ за отличную
работу, вместо того чтобы отправить их в «Матрос-
скую тишину», и РФ продолжит инерционное дви-
жение в сторону Нового дивного мира без оглядки
на СВО. Не дай бог, конечно.

ПОЧЕМУ
РАЗБИЛАСЬ 
«ЛУНА-25»?

Поколение победителей 
осталось в прошлом — 

и в либеральном настоящем 
вновь появиться не может

Итак, «Луна-25» потерпела крушение.
С одной стороны, такие ситуации не-
избежны в рамках освоения космоса, без
неудач не обходится ни одна серьёзная
исследовательская программа. Но, с дру-
гой стороны, возникает вопрос: что же
такое было у советской космонавтики, что
позволяло ей ещё полвека назад ус-
пешно, повторю, успешно проводить ана-
логичные лунные миссии, запускать
аппараты к Венере и Марсу? Что обес-
печило первоначальный – раз и навсегда
советский – прорыв человека в космос?

Ответ: это была советская плановая
экономика, создавшая материально-
техническую базу для освоения космоса,
и советская социально-педагогическая
политика, воспитавшая поколение побе-
дителей. Как видим, без этих двух сла-
гаемых успеха невозможно не только
дальнейшее развитие, но даже сохране-
ние уже достигнутого уровня прогресса.
Причём, разумеется, это касается не
только космической сферы: неолибе-
ральная олигархическая псевдодемо-
кратия за последние тридцать лет
доказала свою полную несостоятель-
ность и онтологическую импотенцию во
всех областях нашей жизни.

«Луна-25» закончилась так, как закон-
чилась, не из-за роковой случайности (во
всяком случае – не только из-за неё). Про-
изошедшее – закономерное следствие
разрушения советской системы образо-
вания (прежде всего – технического), уни-
чтожения советского промышленного
комплекса и естественного падения про-
изводственной дисциплины, а главное –
исчезновения советского человека, ис-
кренне радеющего за результат, а не за
свой карман, и готового идти на жертвы
ради достижения результата.

О чём говорить, если «директор»
Роскосмоса Борисов даже не соизволил
приехать на работу в такой ответствен-
ный момент (в ведомстве его отсутствие
объясняют, смешно сказать, «отпуском
после тяжёлой поездки по Африке»)?

Конечно, отечественная космическая
программа будет продолжаться. Но на-
сколько успешной она окажется без
принципиального изменения соци-
ально-экономической строя нашей
страны – догадаться совсем нетрудно.

Анастасия УДАЛЬЦОВА

Дмитрий СВЕТИН

ТОРЖЕСТВО РЫНОЧНИКОВ
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ПОСЛЕ БУНТА
Высказался генерал армии Шойгу: «Не могу не затро-

нуть ещё один вопрос, исчерпывающие ответы на который
уже дал наш Верховный главнокомандующий. Речь идёт о
попытке 23 25 июня дестабилизировать обстановку в Рос-
сии. Эти планы провалились прежде всего потому, что лич-
ный состав Вооружённых сил проявил верность присяге и
воинскому долгу». Запомним про присягу.

До сих пор не слыхать генерала армии Суровикина, хотя
в суетные дни мятежа он нашёл минутку для своего видео-
обращения к вагнеровцам: «Мы вместе с вами воевали,
шли на риски, мы вместе побеждали. Мы одной крови, мы
воины. Я призываю остановиться. Противник только и ждёт,
когда у нас обострится внутриполитическая обстановка.
Решить все проблемы только мирным путём под руковод-
ством Верховного главнокомандующего».

Тут, конечно, резонно поинтересоваться – что ж раньше-
то «проблемы не решали», чего дожидались-то? Впрочем,
уже неважно. Хотя бы просто Суровикин себя обозначил.

Самым скорым оказался генерал-депутат Гурулёв, вы-
ступивший по неостывшим следам в эфире у Соловьёва:
«Пуля в лоб – единственное спасение для Пригожина и для
Уткина», заодно признавшись, мол, лично руководил сол-
датами «Вагнера» в 2014 году.

Цитирую Гурулёва: «Я жёстко убеждён в том, что преда-
телей в военное время нужно уничтожать. Ещё в четырна-
дцатом году, когда ЧВК „Вагнер“ только создавался,
первые их боевые проявления были в зоне моей ответ-
ственности, в том числе и под моим руководством».

То есть тогда никого не смущало, кому (чему?) прися-
гали вагнеровцы? Пригожину? Ну, так они его и не предали.
А сам Пригожин кому присягал? Даже если и матушке-Рос-
сийской Федерации, то в официальном тексте воинской
присяги говорится: «Клянусь достойно исполнять воинский
долг, мужественно защищать свободу, независимость и
конституционный строй России, народ и Отечество».

А иначе чё? Да ничё! Это же в Советской писалось: «Если
я нарушу мою торжественную присягу, то пусть меня по-
стигнет суровая кара советского закона, всеобщая нена-
висть и презрение трудящихся».

В чём была суперидея сокращения РСФСР до РФ? Не
только в «забрать у всех, дабы раздать некоторым» (в поми-
наемом нынче прихлебателями недобрым словом 1917 году,
наоборот – «забрать у некоторых, чтобы раздать всем»). Но и
в экспонентном сокращении ответственности: чем выше по
иерархии – тем ближе к нулю, «чтобы у них всё было, а им за
это ничего не было». Настолько убоялись ответственности,
что даже Присягу подсократили. Пулю в лоб? Возможно,
только пример может оказаться «заразительным».

Кому присягать и чему служить – принципиально. Поль-
зуясь случаем и если уж столько раз в последнее время за-
ходила речь про «1917 год», вот начало присяги на
верноподданство (из «Свода законов Российской империи»):

«Я обещаю и клянусь Всемогущим Богом, пред святым
его Евангелием, в том, что хощу и должен Его Император-
скому Величеству, своему истинному и природному Всеми-
лостивейшему Великому Государю Императору NN,
Самодержцу Всероссийскому … верно и нелицемерно слу-
жить и во всём повиноваться, не щадя живота своего до по-
следней капли крови…».

То есть, прежде всего, служить Государю, а не госу-
дарству! Оно вроде бы одно из другого вытекало, но не со-
всем. Отрекшись, император Николаяй II собственноручно
перечеркнул и титул с полномочиями, и присягу ему. 

Между прочим, Павла I перед смертью заставляли подписать
отречение, сулили, дескать, отпустим в монастырь, но Павел
предпочёл умереть императором, не дрогнул, что заслуживает,
как минимум, уважения. Михаил Синельников-Оришак

ЧТО БАНК РОССИИ НАМ ГОТОВИТ
Не успел ЦБ РФ «порадовать» российскую производя-

щую экономику и сельское хозяйство повышением почти в
полтора раза ключевой ставки до 12%, как следом было
принято ещё одно решение. Совет директоров установил
период, в течение которого больше не подлежит ограниче-
нию значение полной стоимости потребительского кре-
дита. Это на деле подтвердило известно высказывание, что
«новая нефть» – люди. Рассматривать это решение можно
с разных сторон. Например, что Эльвира Набиуллина ре-
шила переложить проблемы финансово-денежной поли-
тики на население. Либо людей готовят в переходу на
цифровой рубль, к которому это не будет относиться; либо
от народа ждут массовых протестов к сентябрьским выбо-
рам; или как отвлечение внимания от готовящихся с Запа-
дом осенне-зимних «договорняков» по решению проблемы
б/УССР. Ответы есть на любой вкус. Но самый главный – в
любом случае это элемент дестабилизации России в инте-
ресах глобалистов. Им необходимо нас уничтожить.

Принятое 16 августа советом директоров ЦБ решение
говорит об установлении периода, в течение которого не
подлежит применению ограничение значения полной
стоимости потребительского кредита / займа. Согласно
ему, время, на которое кредитная ставка по кредитам на-
селению будет НЕ ОГРАНИЧЕНА полгода – с 16 августа по
31 декабря этого года. Ограничение снято законно, на ос-
новании части 11 статьи 6 ФЗ №353 от 21 декабря 2013
года «О потребительском кредите (займе)». Банк России
имеет право и этим правом воспользовался. Таким обра-
зом, «со вчера» ограничение в 292% годовых, а также рас-
считанным ЦБ среднерыночным значением полной
стоимости потребительского кредита по определённым
категориям отменяется.

Это касается следующих участников финансового
рынка:

1. Любых кредитных организаций для всех видов по-
требкредитов. Это прямой удар по населению, провали-
вающемуся в кредитную яму. Перекредитовка становится
неактуальной, у людей начнётся отбор собственности.

2. Для кредитных потребительских кооперативов, сель-
скохозяйственных кредитных потребительских кооперати-
вов по всем категориям потребительских займов. Это удар
по малому бизнесу и фермерскому сельскому хозяйству,
так расчищается площадки под эмиссаров транснацио-
нальных корпораций и идёт подготовка к «голодным вре-
менам».

3. Для микрофинансовых организаций в части потреби-
тельских займов, обязательства по которым обеспечены
ипотекой,  а также потребзаймов, обеспеченных залогом.
Нетрудно смекнуть, что начнётся отбор банками квартир у
ипотечников, хотя уже сейчас простаивает 70% квартир в
«человейниках», которые невозможно выкупить. Залоги
тоже будут требовать с людей, приближая Новый дивный
мир без частной собственности вообще.

Интересно, что одновременно с этим решением газетой
«Ведомости» была распространена очередная «утечка» из
АП, согласно которой президент созвал специальное сове-
щание по денежно-кредитной политике. На нём присут-
ствовали представители экнономического блока
правительства, администрации и ЦБ РФ. Было заявлено,
что в результате неформальных переговоров правитель-
ства с особо крупным бизнесом якобы удалось догово-
риться об увеличении продажи валютной выручки. Но

только на словах. Именно поэтому пока решено ограни-
читься мониторингом их действий, сообщили источники из-
дания. «Если ситуация не изменится, обязательная
продажа экспортной выручки станет неизбежной», – под-
черкнул один из них. Кроме этого, по его словам, вероятен
рост фискальной нагрузки. Последнее в переводе на быто-
вой русский – усиление налогов, которые как всегда оста-
нутся в «плоской», а не «прогрессивной» линейке. А насчёт
устных договорённостей – очень сомнительно, что их будут
исполнять. Причём не только по принципу «слово моё – сам
дал, сам забрал», но и по объективным причинам. На на-
стоящий момент практически вся валютная выручка оста-
ётся «за бугром». В РФ продавать просто нечего.

В сухом остатке получаем придавленное кредитным
прессом население, которое – «новая нефть», массовое
банкротство сельскохозяйственных предприятий и малого
производящего бизнеса, а также появление огромного кор-
пуса безработных и озлобленных людей, готовых поуча-
ствовать в социальном взрыве. «Щастье» только у
коммерческих банков: они поимели «возможность прово-
дить большую гибкость в подстройке процентных ставок»,
другими словами, смогут лучше прятать огромные деньги,
экспроприированные у простых людей. Дмитрий Светин

НА ПОЧТУ С ПАСПОРТОМ
«Почта России» с 1 сентября изменит порядок отправки

заказных писем, бандеролей и посылок. Как сообщается на
сайте компании, теперь отправитель при оформлении за-
каза обязан будет предъявить паспорт.

«С 1 сентября 2023 г. изменяются условия приёма ре-
гистрируемых отправлений. Отправитель должен предо-
ставить сотруднику почты документ, удостоверяющий
личность», – отмечает «Почта России». При этом клиентам
компании также предлагается подключить сервис «Простая
электронная подпись», чтобы «оплачивать отправления он-
лайн и сдавать их без документов». Сейчас заказное
письмо с трек-номером, заказную бандероль или посылку
можно отправлять без предъявления документов, удосто-
веряющих личность.

Портал IGuides уточняет, что в случае, если гражданин
захочет отправить заказное письмо или посылку от имени
другого человека, он будет обязан, помимо своего пас-
порта, предоставить оператору почты заверенную надле-
жащим образом доверенность. В свою очередь работник
отделения «Почты России», принимающий отправление,
должен зафиксировать документ, то есть осмотреть его и
занести данные в базу, где они будут храниться. Информа-
ция об этом содержится в направленных в отделения ком-
пании уведомлениях, на сайте «Почты России» таких
данных нет. Александр Кислов

От редакции. Как «одарил» нас Ельцин свободой,
так её у нас всё больше и больше.

Кандидату на должность мэра Москвы 
гр-ну Собянину С.С.

Штабам поддержки кандидатов на должность мэра
Москвы на выборах 8-10 сентября 2023 года

Другим органам власти
ЖАЛОБА

на невыполнение органами Правительства Москвы по-
становления Правительства Москвы  «О нормативах
Москвы по эксплуатации жилищного фонда» №465 от 4
июня 1996 года

В многоквартирном доме, расположенном по адресу:
Москва, ул. Б. Черёмушкинская, д.5, к.1, регулярно не про-
изводится ежедневная влажная уборка межквартирного ко-
ридора, расположенного на 1-м этаже дома. По данному
вопросу 16 августа с.г. обратился с жалобой в управу рай-
она Котловка ЮЗАО Москвы (замещает должность главы
управы гр-нка Пахомова Е.А.). Копию отправил в префек-
туру ЮЗАО Москвы. Мер не принято. 

19 августа 2023 года в установленном порядке сде-
лал заявку на уборку в Центральную диспетчерскую
Москвы, время: 15:06, номер заявки: 3745622. Без ре-
зультата. 

Зачем Вы, гражданин Собянин, выдвигаете свою кан-
дидатуру в мэры Москвы? Неужели для того, чтобы Ваши
сотрудники  и впредь игнорировали Приложение 1 к
ЖНМ-96-01/7 «Периодичность основных работ по уборке
лестничных клеток», пункт 1-й которого гласит, что влаж-
ное подметание лестничных площадок и маршей нижних
двух этажей производится ежедневно?!  Если так, то сни-
майте свою кандидатуру. Мэр, который допускает анти-
санитарное содержание жилого фонда, никому не нужен.
Если нет, то принимайте меры в установленном порядке
и без промедления. М.В. Малинин, собственник поме-
щений в доме

НА “АФИНСКОМ САММИТЕ” 
ПРИНЯЛИ 

АНТИРОССИЙСКУЮ ДЕКЛАРАЦИЮ
Половина декларации «Афинского саммита», который,

по словам организаторов, был посвящён европейскому бу-
дущему региона Западных Балкан, оказалась посвящена
антироссийским заявлениям и Украине.

По итогам мероприятия была принята «Декларация
Афинского саммита», которую подписали сербский лидер
Александр Вучич, глава Молдавии Майя Санду, президент
Черногории Яков Милатович, глава правительства Румынии
Марчел Чолаку, премьер-министр Косово Альбин Курти,
председатель совета министров Боснии и Герцеговины Бо-
ряна Кришто, руководитель правительства Северной Ма-
кедонии Димитар Ковачевски, болгарский премьер
Николай Денков, глава кабмина Хорватии Андрей Пленко-
вич, а также премьер-министр Греции Кириакос Мицотакис
и президент Украины Владимир Зеленский.

В документе говорится о «вторжении России на
Украину», а также о том, что выражается поддержка
Украины, признательность Зеленскому «за искренние
усилия по изложению принципов мира» в его «формуле
мира». И отмечается, что «не может быть безнаказанно-
сти за военные преступления и другие злодеяния, такие
как нападения на гражданское население и разрушение
инфраструктуры, и все виновные должны быть при-
влечены к ответственности».

Также в декларации сказано о необходимости интегра-
ции Западных Балкан в Европейский союз. Указывается,
что «Западные Балканы, Украина и Республика Молдова,
географически соседствующие с государствами-членами
ЕС, имеют общее европейское наследие, историю и буду-
щее, определяемое общими возможностями и вызовами».

«Мы твёрдо убеждены, что спустя 20 лет после саммита
в Салониках и в свете новой геополитической реальности
пришло время принять смелую и амбициозную конечную
цель, которая будет служить руководством, источником
вдохновения и рамками», – отмечается в принятом доку-
менте. Прислала А.Э. Гигова

От редакции. Напомним, что согласно ст.353 Уго-
ловного кодекса РФ, планирование, подготовка развя-
зывание или ведение агрессивной войны является особо
тяжким преступлением.

И ЭТО ВСЁ О НАС

Центральный Банк России подтверждает, что
валюта 810 RUR – АНУЛИРОВАНА, а 643
RUB АКТУАЛЬНА до 31.12.2099 и должна

применяться в счетах, в РФ – РОССИИ всеми орга-
низациями, участвующими в электронном обмене
с Банком России. 

Вся отчётность в налоговые органы также
должна соответствовать коду 643 RUB. Об этом
свидетельствует бланки любой налоговой Декла-
рации, на первом листе которой всегда указыва-
ется Код страны 643, который совпадает с Кодом
Российской валюты 643. В общероссийском клас-
сификаторе стран мира (ОКСМ, введён в действие
Постановлением Госстандарта от 14.12.2001
№529-ст) коду 643 соответствует страна Россия.
Международный код России 643 совпадает с валю-
той страны 643 RUB. 

Следовательно, правилами ведения бухгалтер-
ского учёта в организациях, расположенных на тер-
ритории России, в схеме обозначения счетов, при
нумерации лицевых счетов в разрядах 6-7-8, а
также при заполнении расчётных документов при
осуществлении расчётов проставляется код ва-
люты в соответствии с кодами валют, содержащи-
мися в Общероссийском классификаторе валют ОК
(МК (ИСО 4217) 003-97) 014-2000”, только цифро-
вой код российского рубля 643 и буквенный код
российского рубля RUB. Налоговые органы ВСЮ
ОТЧЁТНОСТЬ ПРИНИМАЮТ ТОЛЬКО по коду 643
RUB в соответствии с налоговым законодатель-
ством РФ, отчитывается и УФССП/ЖКХ/Банк и все,
где на чеке стоит QR-код. 

Ввиду вышеизложенного и согласно применяе-
мого Вами Положения о плане счетов бухгалтер-
ского учёта для кредитных организаций и порядке
его применения (ЦБ РФ от 27.02.2017г. №579-П)
при осуществлении операции по счетам в валюте
Российской Федерации используется признак
рубля «810», стоимость товаров, услуг указана в ва-
люте Российской Федерации цифровой код – 810
RUR (неденоминированный рубль), а руководители
и сотрудники всех организаций, участвующих в
электронном обмене с Банком России умышленно
скрывают данную информацию, тем самым нанося
мне моральный и финансовый ущерб, принуждая
платить в тысячу раз больше и угрожая судом. 

Согласно Гражданскому Кодексу РФ все обяза-
тельства подлежат исполнению строго в соответ-
ствие с законом. Указом Президента РФ №822 от
04.08.1997 года российский рубль (810 RUR) был
деноминирован к российскому рублю (643 RUB) в
соотношении 1000:1. 

Требую провести конвертацию: 
1. Принять для оплаты счёта № ____ в валюте

810 RUR наличные денежные средства, соответ-
ствующие Российской Федерации цифровой код
643 буквенный RUB согласно ГОСТ Р 56042-2014. 

2. Зачислить сумму ____ в соотношении 1 рубль
643 RUB к 1000 рублям 810 RUR на счёт № ____ 

С момента подписания настоящего требования
сотрудником Банка и выполнения п.1 Сотрудник
Банка подтверждает, что мои обязательства
перед__ за ___(что) по оплате счёта № __от “ “_2023
года. выполнены в полном объёме. 

Конвертацию и перевод произвести в течение 1
(одного) рабочего дня. За каждый день просрочки
(неисполнения требования) Банк выплачивает не-
устойку в размере 0,1% от суммы перевода. 

Прилагаю: копию счёта № _ «»___2022 г. 
Подпись

Дополнение. ГОСТ Р 56042-2014, называется
“Стандарты финансовых операций. Двумерные
символы штрихового кода для осуществления пла-
тежей физических лиц”. 

Согласно этому ГОСТу сумма указывается в ко-
пейках. 

Поскольку в 1 рубле 100 копеек, то для получения
суммы к оплате в рублях и копейках, указанное в QR-
коде значение (Sum=100000) надо делить на 100.

То есть сумма к оплате = 100000:100= 1000 руб. 
Вот это и нужно говорить оператору в Сбере. 

Но в рубле 100 копеек. 
А если бы 1 рубль 643 RUB (100 копеек) = 1000

рублям 810 RUR(100000 копеек), 100 копеек 643
RUB = 100000 копеек 810 RUR, поэтому надо делить
не на 100, а на 100 000 коп. и тогда всё сойдётся. 

25002 руб.(2500200 копеек) 643 RUB : 1 руб.
(100000 копеек) 810 RUR = 25 руб. 01 коп. 643 RUB 

1 рубль 643 RUB = 1000 рублей 810 RUR со-
гласно ГОСТ Р 56042-2014.

Светлана

Чего боится человек, честно зарабо-
тавший свои деньги? Он боится, чтобы
их не украли. Чего боится вор, укравший
чужую собственность? Он боится, что
у него украденное отберут назад. Чего
боятся наши олигархи, которые с помо-
щью мошеннических залоговых аукцио-
нов украли Советскую собственность?
Они до дрожи боятся пересмотра ре-
зультатов приватизации. Или, как её
называли в народе, ПРИХВАТИЗАЦИИ.

ПУТИН
Но когда Олигархи вручали власть Путину,

было выставлено два главных условия. Первое.
Полная безопасность семьи Ельцина. Никаких
разборов его деяний, никакой критики его по-
ступков. Полное сохранение всего их имуще-
ства. И второе, оно же Главное. Никаких
пересмотров итогов приватизации. Потому что
те люди, которые вручали президентское прав-
ление рядовому бывшему функционеру из ап-
парата Собчака, имели РЕАЛЬНУЮ власть в
стране. И эту власть им давали именно их ог-
ромные капиталы. А все эти активы как раз и
были украдены в приватизацию.

Причём украдено это было в два приёма.
Первый – это Ваучеризация всей страны.
Когда всему населению якобы выдали кусочек
общенациональной собственности. Я тоже
получил два ваучера. Через год продал их и
купил четыре килограммовые банки тушёнки.
Я к тому моменту имел рабочий стаж десять
лет на Крайнем Севере. И вот во что был оце-
нён мой вклад в страну.*

Второй приём – это залоговые аукционы.
Помню, когда Прохоров был кандидатом в пре-
зиденты, он честно сказал на дебатах: “Да, это
было откровенное мошенничество! Но не я при-
нял эти законы, я только воспользовался ими!”.

ЧТО БЫВАЕТ, КОГДА УКРАЛ
МИЛЛИАРДЫ? У НАС ДАЮТ ЕЩЁ!
КОНЕЧНО, ЕСЛИ ЗНАЕШЬ, С КЕМ

НАДО ПОДЕЛИТЬСЯ!
Анатолий Чубайс: “Что такое приватизация

для нормального западного профессора, для
какого-нибудь Джеффри Сакса? Который пять

раз уже менял позицию по этому поводу и до-
катился до того, что надо отменить привати-
зацию и начать всё заново. Для него, в
соответствии с западными учебниками, это
классический экономический процесс, в ходе
которого оптимизируются затраты на то,
чтобы в максимальной степени эффективно
разместить активы, переданные государст-
вом в частные руки. А мы знали, что каждый
проданный завод – это гвоздь в крышку гроба
коммунизма. Дорого ли, дёшево, бесплатно,
с приплатой – двадцатый вопрос, двадцатый.
А первый вопрос один: каждый появившийся
частный собственник в России – это необра-
тимость”.

Вы просто вдумайтесь в слова этого пер-
сонажа. То есть они, который должны (?) были
провести приватизацию, раздавали ГОСУ-
ДАРСТВЕННУЮ собственность ДЁШЕВО,
БЕСПЛАТНО, с ДОПЛАТОЙ!

Ведь это готовое признание в преступле-
нии, за которое в любой нормальной стране
обеспечен пожизненный срок. А что у нас?
Путин потом назначает его руководить то
одной, то другой госкорпорацией с зарплатой
в миллионы. И кстати, все эти корпорации
несли миллиардные убытки. За которые, ес-
тественно, никто не понёс наказание.

КИТАЙ
В Китае в 1990-х годах

тоже были реформы. А десять
лет назад в стране взялись
расследовать результаты
этих реформ. Проверялось,
насколько всё это было за-
конно, не понесла ли казна
ущерба, были ли элементы
коррупции... Судебный про-
цесс длился восемь лет. Мно-
гие приватизационные реше-
ния были отменены. Всё не-
законно приобретённое было
возвращено народу.

ЧЕТЫРЕ ТЫСЯЧИ ВОСЕМЬ-
ДЕСЯТ человек, крупных биз-
несменов, сели в тюрьму на
пожизненное.

Кроме того, шесть тысяч
государственных чиновников, которые помо-
гали им приобретать эту собственность, полу-
чили такие же сроки. А также пятнадцать
тысяч руководителей на местах и работников
из полиции, которые так или иначе были в это
вовлечены, получили от 10 до 15 лет трудовых
лагерей. Причём у многих правоохранителей
статья звучала так: «ЗА БЕЗДЕЙСТВИЕ И НЕ-
ПРЕКРАЩЕНИЕ ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ РАСХИЩЕ-
НИЯ НАРОДНОЙ СОБСТВЕННОСТИ!».

– Китайский народ ясно высказался о том,
что он думает о так называемой приватиза-
ции, – подчеркнул Председатель КНР Си
Цзиньпин.

Деприватизация шла восемь лет. За это
время в Китае в бюджет вернули огромные
деньги, в том числе из-за границы.

И вот теперь у меня к вам вопрос. Как вы
думаете, если подобный судебный процесс
провести у нас, сколько в казну вернётся
денег? Сколько сядет за откровенное мошен-
ничество? Сколько сядет за пособничество в
этом мошенничестве? И сколько сядет за
БЕЗДЕЙСТВИЕ, когда разворовывали страну?

Но Путин сказал: пересмотра не будет! Как
вы думаете, почему?

Василий РОМАНЕНКО

ОПЛАТА СОГЛАСНО ГОСТ Р 56042-2014
(действующий)

РАЗЪЯСНЕНИЕ ДЛЯ БАНКОВСКОГО РАБОТНИКА, А ТАКЖЕ ДЛЯ КАССИРОВ, ЖКХ, ФССП, ФНС И ДР., 
У КОТОРЫХ НА ЧЕКАХ СТОЯТ QR КОДЫ

ÏÅÐÅÑÌÎÒÐÀ ÈÒÎÃÎÂ ÏÐÈÂÀÒÈÇÀÖÈÈ ÍÅ ÁÓÄÅÒ. ÏÎ×ÅÌÓ?

Воооон летит нано-самолёт ЧУ-13
На его создание я потратил 13 миллиардов...«Роснано»
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На Украине второй год не ути-
хает канонада, а наши военные
училища и академии работают как
в самое безмятежное время.

На селекторном совещании с руко-
водящим составом Вооружённых
сил РФ министр обороны  Шойгу

решил подвести итоги вступительной
кампании по набору первокурсников в
военно-учебные заведения страны. И
даже по привычке сделал это в при-
вычно-победном тоне: «В этом году в во-
енные вузы зачислено более 15 тысяч
первокурсников. А с 1 сентября они, ес-
тественно, приступят к учёбе. В том
числе – и в довузовских учебных заведе-
ниях. Из зачисленных в вузы 1,5 тысячи –
участники специальной военной опера-
ции. Многие, а если говорить точнее, то
большинство, имеют боевые награды».

Вероятно, по принятому нынче в Ми-
нобороны внутреннему протоколу по-
добных высоких собраний далее
должны были прозвучать бурные и про-
должительные генеральские аплодис-
менты. Но существуют ли для них хоть
малейшие основания?

Чтобы попытаться определить это,
придётся заняться элементарной ариф-
метикой на основе открытых источни-
ков. Итак, 15 тысяч поступивших на
первые курсы училищ, военных институ-
тов и академий – много это или мало? И
насколько эти цифры соответствуют об-
народованным в конце минувшего года
планам самого генерала армии Шойгу
по строительству фактически новых Во-
оружённых сил РФ?

Для начала примем во внимание вот
что: во времена СССР на регулярное по-
полнение 5-миллионой Советской Армии
офицерским составом от Тихого океана
до Калининграда беспрерывно работали
166 военных вузов. Каждым летом из
стен в войска и на флоты отправлялись
около 60 тысяч юных лейтенантов.

Дальше предводительствуемая Бо-
рисом Ельциным «новорусская» Москва
решила, что по периметру государст-
венных границ России и далее – почти
сплошь одни самые искренние и пре-
данные наши друзья. Поэтому кого бо-
яться-то в этом мире? Разве что мелких
шаек бородатых террористов, которые
главным образом бродили и бродят по

Ближнему и Среднему Востоку, а также
по Средней Азии. Так мы их одной левой
и куда меньшим составом профессио-
нальных защитников Родины! На
остальных не стоит и тратиться.

И пошло-поехало. Гильотина кадро-
вых сокращений от целых округов,
групп войск, отдельных армий, корпусов
и дивизий быстро оставила одни ош-
мётки. Боевые знамёна прославленных
соединений вместе с боевыми орде-
нами грудами исчезали во тьме музей-
ных хранилищ.

Когда этот военно-политический
морок закончился, трезвому взору остав-
шихся в строю предстали одни руины на
месте некогда «непобедимой и леген-
дарной». Если говорить конкретно о си-
стеме военного образования в нашей
стране, то уже к 2007 году число учебных
заведений с прежних 166 сократилось до
68. А к 2012 году – вообще до 45. Это уже
постарался абсолютно «безголовый», как
теперь, полагаю, каждому ясно, военный
«реформатор» Анатолий Сердюков,
Всего пять лет просидевший в кресле
министра обороны, но нанёсший такой
сокрушительный ущерб нашим Воору-
жённым силам, от которого им будет
икаться ещё не одно десятилетие.

Сменивший Сердюкова в самом
мягком «арбатском» кресле Сергей
Шойгу не смог или не захотел попра-
вить почти ничего из того, что сотво-
рили его предшественники. Заслугой
Сергея Кужугетовича стало единствен-
ное – продолжавшийся два с лишним
десятилетия погром офицерского кор-
пуса был хотя бы приостановлен на той
черте, до которой он докатился. И то,
как говорится, хлеб.

В начавшуюся на Украине специ-
альную операцию мы вступили с ежегод-
ным суммарным выпуском лейтенантов в
войска в количестве приблизительно 14
тысяч. С учётом, что по сравнению с Со-
ветской, Российская армия к 2022 году
численно сократилась ровно впятеро,
этого, похоже, было достаточно. Но –
лишь для мирной жизни.

Между тем почти все наши молодые
офицеры сразу после выпуска первым
делом теперь отправляются на фронт.
Где, случается, погибают или выбывают
по ранению. Кто, где и сколько – этого
вам никто не скажет. И правильно сде-

лает. Ибо – военная тайна. Поэтому в
оценках приходится полагаться лишь на
мнения зарубежных аналитиков.

Чувствующая себя в этом отношении
куда свободней нашего британская раз-
ведка 30 мая 2022 года констатировала,
что уже к тому времени потери ВС РФ в
звене «командир взвода, роты, бата-
реи» оказались просто «опустошитель-
ными». И сделала вывод: «Утрата
значительной части молодого поколе-
ния профессиональных офицеров, ве-
роятно, усугубит текущие проблемы с
модернизацией подхода к командова-
нию и управлению».

С того прошлого мая ожесточение
боёв на линии боевого соприкоснове-
ния местами только усилилось. Поэтому
утраты в офицерском составе тоже вряд
ли уменьшились. Кем их замещать? Да
если разобраться – просто некем.

А поскольку, как следует из выступ-
ления Шойгу на селекторном совеща-
нии с генералами, набор курсантов на
первые курсы военно-учебных заведе-
ний и в 2023 году остался фактически на
прежнем уровне, облегчения в этом от-
ношении ждать не приходится как мини-
мум в ближайшие четыре-пять лет. Ибо
именно столько нынешним первокурс-
никам предстоит провести на учебной
скамье до получения лейтенантских
погон и отъезда в войска.

Поэтому офицеров в войсках сего-
дня просто отчаянно не хватает. На-
столько не хватает, что в ходе
продолжающейся спецоперации на
Украине лейтенантские погоны безо
всякой дополнительной подготовки
прямо на поле боя вручают наиболее от-
личившимся в боях солдатам и сержан-
там. Правда, при условии наличия у них
высшего образования, полученного до
службы в гражданском вузе.

Не сомневаюсь, что подобной чести
удостаиваются действительно отличные
и храбрые воины. Но признаемся: руко-
водить современным боем взвода, роты
или батальона, организовывать взаимо-
действие с артиллерией и авиацией они
точно не умеют. Необходимыми любому
командиру знаниями в области психоло-
гии и педагогики не владеют.

Кто-то полагают, что и без этого сой-
дёт? Но если бы дело так и обстояло – к
чему и чему мы будущих кадровых пе-

хотных и артиллерийских начальников
учим по четыре-пять лет в училищах и
академиях?

Далее. В прошлом году по инициа-
тиве Минобороны было решено срочно
увеличить численность Вооружённых
сил в полтора раза, до 1,5 миллиона че-
ловек. Задумано в ближайшей перспек-
тиве в кратчайшие сроки воссоздать
Ленинградский и Московский военные
округа, слишком легкомысленно, как
давно и почти всем ясно, упразднённые
по инициативе Сердюкова. Причём по
историческим меркам совсем недавно
– в сентябре 2010 года.

Одновременно министр обороны при-
казал приступить к формированию трёх
новых мотострелковых дивизий в Херсон-
ской и Запорожской областях. А также от-
дельного армейского корпуса в Карелии.
Для чего, по самым приблизительным
подсчётам, кадровикам потребуется от-
куда-то добыть никак не менее 50 тысяч
дополнительных солдат и офицеров.

Ещё семь мотострелковых бригад в
Западном, Центральном и Восточном
военных округах и на Северном флоте
решено как можно скорее развернуть в
мотострелковые дивизии. То есть их
личный состав предстоит численно уве-
личить примерно втрое.

Далее в том же духе: объявлено, что
решено добавить пару десантно-штур-
мовых дивизий Воздушно-десантным
войскам. А каждую из пяти давно суще-
ствующих на каждом из наших флотов и
на Каспийской флотилии бригад мор-
ской пехоты тоже, не мешкая, превра-
тить в дивизии.

Мало того. Для создания артилле-
рийского резерва на каждом из страте-
гических направлений запланировано
сформировать пять артиллерийских ди-
визий военных округов, а также артил-
лерийские бригады большой мощности
(с орудиями калибром не менее 203-
мм) центрального подчинения.

Так это ещё только о том, что пред-
стоит преобразовывать, так сказать, «на
земле». Не меньше трудностей нас ожи-
дает и «в небе». А именно: в каждой из
имеющихся нынче в Сухопутных войсках
11 общевойсковых и в единственной (1-
й гвардейской) танковой армии при-
знанно необходимым в обозримой
перспективе развернуть по смешанной

авиационной дивизии и по бригаде ар-
мейской авиации численностью 80 100
боевых вертолётов.

Кроме того в Воздушно-космиче-
ских силах стоит задача дополнительно
сформировать ещё три управления
авиационных дивизий, восемь бомбар-
дировочных авиационных полков, один
истребительный авиационный полк,
шесть бригад армейской авиации.

В контексте сегодняшнего разговора
в громадье этих планов нас интересует
единственное: «Сергей Кужугетович,
чтобы выполнить всё задуманное, вам
же понадобится просто прорва дополни-
тельных офицеров. Десятки тысяч! От-
куда вы их собираетесь набрать, если,
как теперь сами докладываете, наборы в
военные вузы фактически не растут даже
тогда, когда канонада гремит уже у
самых границ России!».

Думаю, промолчит министр. Потому
что по существу нечего ему нам отве-
чать. В своём докладе, про который раз-
говор, он, правда, констатировал, что
«возобновлена подготовка офицерских
кадров для Вооружённых сил на базе
Донецкого высшего общевойскового
командного училища».

Это и вправду отличная новость. Но,
во-первых, она единственная такого
рода. Других новых высших военных
училищ у нас с началом СВО не появи-
лось. Что само по себе лично для меня
удивительно.

Во-вторых, пока возрождённое
ДВОКУ – не сильная подмога для
армии. Поскольку его первый выпуск
вышел каким-то слишком уж малочис-
ленным. Точных цифр обнаружить не
удалось, но на фотографиях торжества
видно, что все «свежеиспечённые» лей-
тенанты из Донецка на прощании с Бое-
вым знаменем уместились в одном
помещении, похожем на фойе клуба или
чего-то подобного. Так что, полагаю,
счёт им пока идёт на десятки.

А в-третьих, личной заслуги нынеш-
него министра обороны РФ в возрожде-
нии этого училища не так и много. Потому
что у истоков возобновления работы
этого вуза стоял не Шойгу, а бывший
глава ДНР Александр Захарченко. Это он

6 мая 2015 года издал указ «О создании
Донецкого высшего общевойскового ко-
мандного училища». Причём имелось
ввиду – не столько для Вооружённых сил
РФ, а для укрепления рядов Народной
милиции, которая почти в одиночестве
стояла в ту пору на страже республики
против готовившихся к реваншу ВСУ.

Для справки: нынче в ДВОКУ готовят
специалистов по следующим воинским
специальностям: «боевое применение
мотострелковых подразделений на
БМП», «боевое применение танковых
подразделений», «боевое применение
наземных подразделений войсковой
разведки». Там же создан факультет мо-
рально-психологического обеспечения
(специальность «морально-психологи-
ческое обеспечение боевой и повсе-
дневной деятельности войск»).

И ещё об одном хотелось бы спросить
у генерала армии Шойгу. Что у нас сего-
дня с конкурсом среди желающих стать
курсантами? С началом боевых действий
на Украине конкурс падает или растёт? А
значит выше или ниже человеческий по-
тенциал новых наборов будущих россий-
ских офицеров? Проще говоря: был ли у
училищного начальства нынешним летом
достойный выбор или теперь в курсанты
«гребут» едва ли не всех желающих?

Подлинных данных на этот счёт нам,
конечно, тоже никто не раскроет. Но вот,
если можно так выразиться, тревожный
«разведпризнак». По 2023 году сведений
пока нет. Но в 2022 году конкурс в прежде
страшно популярное среди дальневос-
точных мальчишек Дальневосточное
высшее общевойсковое командное учи-
лище имени Маршала Советского Союза
Рокоссовского, которое готовит морских
пехотинцев, арктических и горных стрел-
ков, упал почти вдвое. Если точнее – с
семи до четырёх человек на место. Об
этом местной прессе с тревогой расска-
зал заместитель начальника училища по
учебной и научной работе полковник Вя-
чеслав Кузякин.

Безусловно, и при четырёх претен-
дентах на каждое место в курсантском
строю выбор всё же существует. Но уже
явно не тот, что прежде. И это не может
не настораживать.

Потому что только ли на дальневос-
точных юношей, скорее всего, год назад
столь губительно подействовали пер-
вые вести с полей сражений на
Украине? И только ли в Благовещенске,
где находится Дальневосточное высшее
общевойсковое командное училище,
наметилась очень неприятная для всех
Вооружённых сил РФ тенденция?

КОМУ ПОДНИМАТЬ В АТАКУ РОТЫ?
Сергей ИЩЕНКО

ШАНТАЖ И МАНИПУЛЯЦИИ 
В преддверии нового учебного года школы по

разнарядке федеральных чиновников из Минцифры
и Минпросвета в рамках их плана по созданию «вит-
рин данных «Образование», поставили задачу заре-
гистрировать всех школьников на портале Госуслуг
(в системе ЕСИА). И делают это всеми правдами и
неправдами. Один из методов «мягкого» принужде-
ния – заявление о том, что теперь, дескать, элек-
тронный дневник и журнал будут доступны
родителям и их детям только через Госуслуги. Таким
образом оцифровщики убивают сразу двух зайцев:
они сливают все региональные ЭЖД в единую базу
данных российских детей на одну платформу и де-
лают невозможным образовательный процесс без
постоянного пополнения данных и подключения
всех граждан с младых ногтей к этой самой базе.
Проект Конституции и исключительная доброволь-
ность регистрации в ЕСИА ими напрочь забыты. Ро-
дителям остаётся только проявлять активность,
вспоминать свои права, читать законы и настаивать
на обязанности государства давать общее образо-
вание каждому без дополнительных кабальных
условий, лукаво запакованных в форму «госуслуг».

Вот такие сообщения массово получают роди-
тели за 2 (!) недели до нового учебного года по
всей стране.

Заметим, что также в качестве обязательного
документа школы начали требовать СНИЛС ре-
бёнка, тогда как даже в перечне необходимых для
зачисления в образовательную организацию его
нет. Федеральными законами вообще не пред-
усмотрено ни обязательной регистрации в си-
стеме ЕСИА под угрозой лишения прав, ни
обязательного наличия СНИЛС у детей под угро-
зой наступления каких-либо негативных послед-
ствий при его отсутствии.

Вопросы «текущего контроля успеваемости и
промежуточной аттестации обучающихся, уста-
новление их форм, периодичности и порядка про-
ведения» ФЗ «Об образовании» относит к
компетенции школы, школа может решать, делать
это в электронной, либо в бумажной форме. При-
чём отмечается, что «одновременное ведение
(дублирование) журнала успеваемости в элек-
тронном и бумажном виде не допускается».

Самое главное, что эту обязанность школы
власти на уровне правительства РФ странным
образом трансформировали в госуслугу, причём
родителю якобы нельзя от неё отказаться – и ему
без вариантов предоставляют только её элек-
тронный вариант. Что это за услуга вообще
такая, на которую не нужно согласие/волеизъяв-
ление получателя?

Варианты действий
для родителей, которые
находятся под жёстким
давлением руководства
школы, не очень разнооб-
разны: они могут выпол-
нить все требования
оцифровщиков и загнать
своего ребёнка в концла-
герь, могут попытаться
использовать бумажные
дневник/журнал далее,
если ранее их использо-
вали. И третий вариант –
отказаться от электрон-
ного дневника и журнала
в пользу бумажных. При-
мер стратегии правового
противостояния можно
найти на сайте Обще-
ственного уполномочен-
ного по защите семьи
(ОУЗС).

Пока родительская
общественность обрати-
лась к министру просве-
щения Кравцову за разъ-
яснениями: что означает
зловещее предупрежде-
ние школ – «в случае от-
сутствия СНИЛС вход в
Электронный журнал
будет недоступен». Ещё
общественники просят
разъяснить, каким обра-
зом будет осуществ-
ляться учёт успеваемости
детей, родители (закон-

ные представители) которых отказались/не имеют
технической возможности зарегистрировать
своего ребёнка в ЕСИА и/или предоставить
СНИЛС ребёнка.

К этому надо добавить, что разработанный Ми-
нобрнауки обновлённый проект Постановления о
правилах применения школами ЭО и ДОТ предпо-
лагает регистрацию школьников для обучения с
помощью ЭО и ДОТ, прохождения различных за-
даний без участия учителя, для промежуточной ат-
тестации и т.д. – как раз в ЕСИА/на портале
Госуслуг. То есть система уже настроена на без-
альтернативный загон всех обучающихся в единую
базу. И только от сознательности тех, кого они за-
планировали туда загнать, зависит будущее но-
вого поколения. От тотального учёта и контроля до
прямого управления людьми, как мы не раз от-
мечали, – один шаг.

ЦИФРОВОЕ БЕЗЗАКОНИЕ
Важный прецедент (хоть у нас и нет прецедент-

ного права) случился после решения Приморского
райсуда Санкт-Петербурга, постановившего, что у
гражданина должна оставаться возможность
оплаты проезда наличными в городском транс-
порте. Ранее петербуржец был оштрафован за
якобы неоплаченный проезд (он был уверен, что ва-
лидатор на входе сработал). Мужчина предлагал
контролёрам ГКУ «Организатор перевозок» опла-
тить проезд наличными, но такой возможности на
питерском транспорте нет. «Цифровой» губернатор
Беглов попросту лишил её граждан, хотя по закону
она должна предоставляться. Это действительно
важная история, тем более что в других регионах
аналогичная тенденция. В Подмосковье, например,
водителей и кондукторов вообще уже штрафуют за
приём налички. Между тем есть множество пунктов
ФЗ, которые все на стороне потребителя, то есть
граждан, желающих заплатить за проезд налич-
ными. Надеемся, что скоро цифровизаторов прину-
дят соблюдать права граждан по всей стране. 

Как передают питерские СМИ, контролёры
разбудили пассажира, уверенного, что он опла-
тил проезд, но выяснилось, что у него на карте
«Подорожник» денег нет. На вопрос, может ли он
оплатить кому-то проезд наличными или активи-
ровать проездной, если положит на него деньги,
ему сразу грубо ответили о неизбежном штрафе.
Составили акт, потом в комтрансе выписали про-
токол. Штраф составляет 500 рублей, но муж-
чина оказался принципиальным и пошёл
опротестовывать его в суд.

Ключевой аргумент, который гражданин ис-
пользовал в жалобе: общественный транспорт ра-
ботает по принципу публичной оферты, а КоАП
предусматривает большие штрафы для юрлиц, ко-
торые не обеспечивают возможности оплатить
услуги с помощью карт НСПК и наличными (!).

Транспортная реформа в Петербурге проводи-
лась по простой схеме: частные перевозчики за-
ключили с городом «брутто-контракты», по
которым всю выручку с пассажиров они отдают в
бюджет, а в ответ им оплачивают твёрдую стои-
мость выполненных работ. То есть сами компании
больше не заинтересованы отслеживать оплату

проезда. А чиновники прикинули, что лучше на-
брать контролёров и кратно повысить штрафы,
чем нанимать армию кондукторов в каждый авто-
бус (которым раньше платили перевозчики).

Но никто не отменял закон о том, что у пасса-
жира должна оставаться возможность наличной
оплаты проезда. И власти города предложили в
качестве альтернативы разовые билеты в виде
кассового чека с QR-кодом. При этом купить его
придётся заранее и строго по определённым ад-
ресам, но главное – за наличные. И вроде как
права соблюдены. И при этом исправно приво-
дится статистика, что покупающих разовые би-
леты всё меньше. 

Решение Приморского райсуда разрушило
внешне благопристойную для оцифровщиков кар-
тину. Суд постановил (можно сказать, подтвердил
очевидное) – общественный транспорт регулиру-
ется законом о защите прав потребителей, а там
и правда есть соответствующий пункт. Более того,
и в протоколе о нарушении, и в решении мирового
судьи есть отсылка к пункту 16 петербургских Пра-
вил пользования наземным общественным транс-
портом. А там чёрным по белому написано, что
при входе в салон пассажир обязан «немедленно,
не ожидая требований кондуктора, оплатить про-
езд и провоз багажа по установленному тарифу
одним из следующих способов», среди которых –
«путём приобретения у кондуктора (водителя) ра-
зового проездного билета, в том числе с исполь-
зованием специализированного автомата по
продаже билетов, расположенного в салоне
транспортного средства».

«Доводы пассажира о том, что ему не было
предложено иным образом, в частности по налич-
ному расчёту, оплатить проезд, суд считает об-
основанными», – говорится в решении.

«Тут скорее не вопрос денег, я на письма больше
потратил. Вопрос принципа, что нельзя просто так
взять и отменить нал, более того, не оставив, в том
числе, возможности пополнения проездных типа
«Подорожник» на остановке либо в автобусе (по со-
стоянию на сегодня есть не во всех автобусах)», –
отметил победивший в суде гражданин.

Позиция суда по наличной оплате, хотя она и
не стала единственной причиной решения, идёт
вразрез со стратегией транспортного блока, где
правят бал цифротрансформеры. Примечательно,
что в комитете по транспорту Петербурга сочли
некорректным комментировать решение суда, так
как, дескать, «само ведомство это постановление
не выносило, только составляло протокол».

Тут нельзя не вспомнить решение властей
Московской области от мая 2023 г.:

«Мособлдума приняла законопроект, в соот-
ветствии с которым водитель или кондуктор могут
понести административное наказание за приём
наличных денег. Они будут обязаны уплатить
штраф в размере 5000 рублей. Изменения вступят
в силу с 1 сентября 2023 года. Составлять прото-
колы о нарушениях будут представители Админи-
стративно-пассажирской инспекции.

В ходе заседания Мособлдумы первый заме-
ститель министра транспорта и дорожной инфра-
структуры Евгений Аптекин пояснил, что измене-
ния в законе внесены «в целях уменьшения коли-
чества аварий на дорогах и повышения безопас-
ности дорожного движения».

Подобное просто в голове не укладывается.
Перечислим вкратце основные правовые нормы в
защиту наличных денег:

«Конституция РФ. Статья 75
1. Денежной единицей в РФ является рубль.

Денежная эмиссия осуществляется исключи-
тельно Центральным банком РФ. Введение и
эмиссия других денег в РФ не допускаются».

«ГК РФ Статья 140
1. Рубль является законным платёжным сред-

ством, обязательным к приёму по нарицательной
стоимости на всей территории РФ.

Платежи на территории РФ осуществляются
путём наличных и безналичных расчётов».

«86-ФЗ “О Центральном банке Российской
Федерации” Статья 30

Банкноты и монета Банка России являются
безусловными обязательствами Банка России и
обеспечиваются всеми его активами. Банкноты и
монета Банка России обязательны к приёму по на-
рицательной стоимости при осуществлении всех
видов платежей, для зачисления на счета, во
вклады и для перевода на всей территории Рос-
сийской Федерации».

«Закон РФ 2300-I «О защите прав потребите-
лей» п.1 ст. 16.1

Продавец (исполнитель, владелец агрегатора
в случае использования в своей деятельности на-
личных расчётов с потребителем) обязан обеспе-
чить возможность оплаты товаров (работ, услуг)
путём использования национальных платёжных
инструментов, а также наличных расчётов по вы-
бору потребителя”.

“КоАП РФ ч.4 ст.14.8
Неисполнение обязанности по обеспечению

возможности оплаты товаров (работ, услуг) путём
наличных расчётов или с использованием нацио-
нальных платёжных инструментов в рамках нацио-
нальной системы платёжных карт по выбору
потребителя, если в соответствии с федеральным
законом обеспечение такой возможности яв-
ляется обязательным, либо нарушение иных уста-
новленных законом прав потребителя, связанных
с оплатой товаров (работ, услуг),

– влечёт наложение административного
штрафа на должностных лиц в размере от пятна-
дцати тысяч до тридцати тысяч рублей; на юриди-
ческих лиц – от тридцати тысяч до пятидесяти
тысяч рублей”.

Но у властей Подмосковья, которые активно
сражаются с Москвой и Питером за пальму пер-
венства в цифрофашизме, свои представления о
законах и правах граждан. Поэтому в их перевёр-
нутом мире штраф за приём наличных – норма.

Естественно, аргументы, что кондуктор в са-
лоне или водитель во время остановки при приёме
налички создаёт аварийную ситуацию – не выдер-
живают никакой критики. Но серьёзные аргументы
им и не нужны. Им нужно уничтожить оборот на-
личных. Потому что на очереди проход на транс-
порт по биометрии и цифровому рублю, регионы
страны активно закупают соответствующие си-
стемы контроля и ставят их на транспорт, как мы
уже рассказывали. Минцифры и Минтранс готовят
нам единый биометрический проездной гражда-
нина. Как будто мы очень просили…

А ведь совсем недавно считалось «дремучей
конспирологией» заявлять, что наличку постепенно
будут объявлять вне закона. Что ж, если граждане
не будут массово подавать заявления в прокура-
туру/подавать в суд на цифрочиновников, их сцена-
рий реализуется. Пока суды с нами и на страже
закона – надо действовать.

РИА КАТЮША

ПРОТИВОСТОЯНИЕ
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О ВЛИЯНИИ 
«25-й ЛУНЫ» 

НА КУРС РУБЛЯ
Отклонение фактических параметров

Ничего не хотелось говорить про Луну-25 на
старте – настолько мало действительно оптимистич-
ных сообщений, что иррационально не хотелось
сглазить. Впрочем, не совсем «иррационально»,
примета нынешней эпохи – оголтелый звездёж
перед любым начинанием, молчание при реализа-
ции и забвение потом. А надо бы наоборот: начинать
тихо, а завершать под фанфары.

Но «Царьград» не унимался, цитирую первое
предложение: «Русский сенсационный проект
„Луна-25“ смог напугать Германию, … США и по-
рвать Украину». Цитирую второе: «Русские рассмат-
ривают новую лунную программу как триумфальное
возвращение». А казалось бы, чего б чуток не обо-
ждать – до триумфального возвращения.

Увы, лично моё «чудесное молчание» не помогло
общему чуду, как и название с сакральной цифрой
«25» (24-я «Луна» запускалась в 1976 году, доставила
на Землю лунный грунт, частичку которого передали
НАСА) хотелось долететь на «преемственности бы-
лого величия».

Как, например, и «Спутник v» – взлетел, да нена-
долго. Закомплексованные туземцы теперь за-
имствуют либо английские слова, либо советские,
собственно «российско-федеративных», соответ-
ствующих Величию, не создано. А мания величия
через комплекс неполноценности всё никак не пере-
ходит в другие комплексы – научно-технические и
промышленно-поточные.

С небес – на землю. Только что весь улей экс-
пертных инфоцыган, валютных паралитиков и кон-
салтеров-звездочётов на ставке гудел про «курс
рубля». Понятно, что они кормятся с этого гуде-
ния, вместо того, чтобы не отвлекаться от Фо-
рекса (с их-то способностями к «аналитическому
моделированию»), из раза в раз марафонят эко-
номическим кастратам: «не надо складывать яйца
в одну корзину». Они обожают вопрос «почему
именно сейчас?», позволяющий раствориться в
многочисленных сиюминутных поводах и не гово-
рить о всего лишь нескольких основных причинах.

Обмануть переписыванием этикеток можно крат-
косрочную ревизию в объёме склада, но не в мас-
штабе хозяйства, наполняемого «добавленной
стоимостью». Чем сложнее хозяйство – тем больше
добавится. А сложность определяется, в том числе,
состоянием наукоёмких отраслей. «Луна 25» –
„можем повторить“ (хотя бы)? Вот и ответ на “что с
курсом?». Если процитировать пресс-службу «Рос-
космоса»: «в связи с отклонением фактических па-
раметров».

И как обычно «никто не виноват» по-крупному, а
по мелочам назначат «стрелочников». Ведь мечта-
лось же когда-то: чтобы у нас всё было, а нам за это
ничего не было. Но откуда бы ему взяться – этому
«ВСЕМУ»? Так ить живём-то «в самой богатой
стране» («не самой» – и по цифрам разведанных за-
пасов, и по транспортным расстояниям, и по себе-
стоимости добычи и т.д.). И уж тем более «богатой»
– никогда не опередят оказавшиеся снизу цепочки
добавленной стоимости тех, кто добавляет выше:
обладатели глины не обгонят владельцев гончарного
круга. А хочется-то как у них – не кусочков с дыркой,
а горшочков.

Но даже пачкаться самим в глине – Великим
западло, максимум – охранять, наиболее жела-
тельно показывать оттопыренным мизинчиком –
перераспределять. (Почему «великие»? Потому
что рекурсия: из «великой страны»). Пусть чужие
в карьере копаются, коим не повезло родиться
«великими». Чем недовольны, понаехавшие миг-
рантские рожи?

Не хватит одного карьера (при обмене тонны
глины на горшочек) – разроем у соседей: им-то «не-
великим» зачем – больше глины, больше «величия».
Но жить среди мигрантов и карьеров – неуютно, ведь
с быстро дичающими и поговорить особо не о чем
(некогда им читать – надобно копать). Руководить-
кричать лучше из высокой башни (запах не долетает)
или вообще на удалёнке – там, где другие уже нала-
дили быт. Не по «доброте душевной» наладили, а
стрёмно и тёмно обитать богатому среди нищих –
все горшки перебьют «по темноте».

Но то – там, а тут пока на каждом уровне «вели-
чия» своё «не», слава богу: «Мам-пап, купи, купи, ку-
пииии»… «Денежков не хватает, не заработали
ещё»… «У-уу, твари вы, а не родители, уйду я от вас,
злые вы!».

Врут, когда говорят: «Нет идеологии», именно
идея «чтоб у нас всё было, а нам за это ничего не
было» овладела массами – лучше быть свободными,
нежели занятыми. Не у всех получилось, вернее «не
только лишь не у всех, а мало у кого» – но это, навер-
ное, потому, что глину неправильно из карьера во-
руют. Да и вообще – не боги же горшки обжигают,
значит, мы заставим этих тварей и тогда будет у каж-
дого по горшочку! Ибо мы кто? ВЕЛИКИЕ! Такие –
всегда побеждают. Ибо – великие. А «рекурсионный
(порочный) круг» привлекательнее гончарного.

Самая большая ответственность – ответить
самим себе. Труд, между прочим, благодарный (так
как рационально не прятаться от реальности, а осо-
знавать), однако дюже хлопотный. Кому не хочется
– выручат специализирующиеся эксперты, перена-
звав элементарное громоздким. Чтоб малость успо-
коились, а дикость всё равно не поймёт.

Нет больших целей, значит и организованных
людишек (да ещё и грамотных) особо не требуется,
незачем «учить-лечить», ведь накопление «перво-
начального капитала» всегда подразумевает и на-
копление тех, кто станет работать за маленькую
зарплату. В количестве значительном, чтоб не ду-
мать «о завтра». Отсюда – эпоха, ничтожная по
целям и бессмысленная по результатам.

Михаил 
СИНЕЛЬНИКОВ-ОРИШАК

Очередной сильный удар России нанёс
её Центральный Банк, который плано-
мерно своими действиями довёл курс
рубля по отношению к доллару до уровня
101 к 1. Причины известны – массовый
вывод капитала, который бьёт все ре-
корды, ибо никто не препятствует
ограблению нашей Родину, желание “по-
править бюджет” за счёт падения
уровня жизни народа и неспособность
корпораций “обналичивать” выручку в
валютах стран вроде Индии.

Дорожает, что ещё менее приятно, и ки-
тайская валюта. Да и в целом рубль де-
шевеет практически ко всем валютам в

мире. Новость моментально стала одной из
главных в стране для всех, кроме ряда депута-
тов, которые заявили, что россиянам плевать
на курс доллара и повышение цен (имея ввиду,
видимо, себя лично), и тех, кто за данный курс
должен отвечать, то есть Набиуллину и её ЦБ.

Напомним, согласно ст.22 ФЗ от
10.12.2003 №173-ФЗ (ред. от 24.07.2023) “О
валютном регулировании и валютном конт-
роле”, валютный контроль в РФ осуществ-
ляется правительством РФ, органами и
агентами валютного контроля в соответствии
с настоящим Федеральным законом и иными
федеральными законами. Органами валют-
ного контроля в РФ являются ЦБ РФ, феде-
ральный орган (федеральные органы)
исполнительной власти, уполномоченный
(уполномоченные) правительством РФ. То
есть ЦБ не выполняет ту функцию, которая
прямиком записана в законодательстве. 

Начнём с того, что как бы ни распекались
депутаты и эксперты, падение курса рубля кос-
нётся каждого. То, что подорожал доллар – это
плохо, но подорожал, и сильно, ещё и юань. За
квартал с 11,34 рублей за одну китайскую
деньгу до 13,54. То есть на 2,2 рубля. Это плюс
2200 рублей на каждые 10 тыс. к покупке.

И вот это как раз толкнёт все цены резко
вверх. Электроника, одежда, обувь, автомо-
били и запчасти, канцтовары в период подго-
товки к школе, да практически все. Если до
войны Китай обеспечивал около четверти рос-
сийского товарного импорта, то сейчас эта
доля свыше 1/3, в районе 190 млрд долларов.
Впрочем, с остальным импортом аналогичная
ситуация – рубль падает и всё дорожает. Тот же
импорт обуви обеспечивался за счёт Китая – за
5 месяцев 2023-го завезли почти 72 тыс. тонн
на 80,6 млрд рублей. Теперь накинем наценку
по курсу и увидим, что россиянам придётся
“доплатить” за обувь всего лишь 17,6 млрд руб-
лей только за обувь. То есть на 17,6 млрд народ
станет бедней. Или купит меньше обуви.

Аналогично с электроникой. “1 доллар за
65 рублей или 1 доллар за 100 рублей – это

два принципиально разных доллара. Хотел
человек купить холодильник за 50 тыс. рублей
– ценник на импорт повысится, и сейчас он
потратит условно не одну зарплату на сей
предмет бытовой техники, а полторы”, – от-
метил эксперт Юрий Баранчик. 

Однако хуже всего придётся нашим волон-
тёрам, которые почти всё завозили из Китая.
Тот же “Мавик 3Т”, который стоил 450 тыс. руб-
лей, подорожал на 99 тыс. Запчасти на FPV, ко-
торые можно было купить за 25 тыс стали
стоить под 30, а их надо купить не один и не де-
сять наборов. Далее идут рации, тепловизоры
и приборы ночного видения, коллиматоры, ре-
зина на авто, да те же перчатки. И всё это уже
подскочило в цене. В сентябре ещё подоро-
жает. Если ралли не остановят, то подорожает
ещё и до того момента, пока у нас снова не
остановят вывод капитала из страны.

Уже сейчас об этом волонтёры говорят, и
дальше улучшения ждать наивно. Те 500 руб-
лей, которые отправляли бабушка или мать
двоих детей, они теперь вынуждены будут по-
тратить на заправку или проезд, покупку око-
рочка в “Светофоре” или доложить на новые
ботинки, ибо осень наступает.

Что самое интересное, почти не скрыва-
ется, что именно продажа рублей и вывод ка-
питала из страны и есть основная причина
падения курса. Всего за пять кварталов из РФ
вывели почти 160 млрд долларов, к концу года
говорят о цифре в районе 200 млрд долларов,
что уже близко к бюджету страны. Для пони-
мания: в прошлом году бюджет оценивали
приблизительно в 295 млрд долларов. 

Деньги массово выводят иностранные ком-
пании, выводят их массово наши олигархи через
серые схемы, продавая рубли и покупая ино-
странную валюту. Само собой, чем больше
спрос на доллар и юань, тем они будут дороже к
рублю. Добавим сюда спекулянтов, которые
сейчас делают себе состояние, и получим пол-
ную картину маслом.

Спекулянты – это второй фактор нынешнего
падения национальной валюты. Третий фактор
из-за чего проседает рубль – застывшие в стра-
нах с малой конвертацией деньги. Вроде рупий,
которые наши не могут обменять на рубли и они
остаются в Индии. И тут у нас проблема не фи-
нансовая, а корпоративная. Вообще, в Индии
много такого, что можно было бы закупить и от-
править в Россию на “обналичку”. Даже не-
смотря на санкции. Запчасти к авто,
электронику, одежду и обувь. Всё это создаст
конкуренцию Китаю и позволит вернуться капи-
талам обратно. Но это сложно, долго и не соот-
ветствует основной деятельности корпораций,
которые продавали туда нефть и газ, привыкнув
просто получать за них деньги.

Но ведь если рубль станет дешевле, то
поднимется наша промышленность, слышим

от штатных авторов на зарплате и экономи-
стов чикагской школы. Так вот, друзья и кол-
леги, вам врут, как врали в 90-е про
“невидимую руку рынка”, которая залезла и
вытащила всё из вашего кармана.

Никакого промышленного бума даже не
планируется – ЦБ уже дал свой прогноз, где
рост ВВП при самом хорошем раскладе
меньше чем сейчас. Российская экономика в
базовом сценарии продолжит трансформиро-
ваться и в 2026 году вернётся на траекторию
сбалансированного роста на 1,5-2,5% в год. 

Если из-за усиления санкций сократится
импорт, а внутреннее производство не смо-
жет заместить его, например из-за нехватки
импортных комплектующих, то увеличится
разрыв между спросом и предложением. Это
окажет прямое влияние на цены. В таком слу-
чае инфляция в 2024 году уже не сможет
выйти к целевым 4%, а будет составлять 5-
7%. К 4% в таком случае она вернётся уже
только в 2025 году. А значит и ключевая ставка
будет тоже выше, чем в базовом сценарии.

Третий, также альтернативный, сценарий
называется “рисковый”. Он может реализо-
ваться, если центробанкам развитых эконо-
мик не удастся обуздать инфляцию и
придётся сильно и быстро повышать процент-
ные ставки. “При этом быстрое повышение
процентных ставок может ухудшить состоя-
ние финансовых организаций в крупнейших
экономиках. Реализация процентного риска
для финансового рынка может обернуться ро-
стом неуверенности и масштабным бегством
из рисковых активов”, – отметил Заботкин. В
результате может развернуться мировой фи-
нансовый кризис, сопоставимый по масштабу
с кризисом 2007-2008 годов.

И дал он его не просто так. Уже с этим кур-
сом у нас не будет никакого импортозамеще-
ния. Под текущим курсом завозить
оборудование, даже китайское, становится
невозможным. Сейчас мы ставим крест на мо-
дернизации производства. Повышение
ставки до – 10% приведёт к повышению
ставки на кредит в банках до 15-20, а в особо
ушлых до 25%, что лишит возможности разви-
тия любого предприятия. Правкомиссия по
бюджетным проектировкам одобрила пред-
ложение Минфина о снижении на 10% расхо-
дов бюджета на 2024 год по так называемым
незащищённым статьям. Это в том числе и те
деньги, которые вливались в разгон про-
изводства через субсидии и гранты.

К слову, рубль по 200 рублей за доллар –
это именно то, на что рассчитывали США про-
шлой весной, и что, при “правильной” поли-
тике наших, или их, либералов в ЦБ и
Минфине должно привести к полному кол-
лапсу экономики и социальному взрыву. На
год удалось данный сценарий отложить, но,

как видим, отказываться от него не спешат.
С чем мы имеем дело понятно, остаётся

вопрос: “Что делать”? А делать надо то, что
точно делать не будут. В первую очередь надо
просто выполнить указ президента по запрету
вывоза капитала из страны в недружествен-
ные государства и офшорные зоны. Именно
это прошлой весной остановило падение,
укрепило рубль и дало толчок к разгону про-
мпроизводства. Когда деньги нельзя вложить
в Лондон, их приходится вкладывать в Воро-
неж и наоборот.

Далее урегулировать получение сверхдо-
ходов, которые можно оставлять при вложе-
нии в наше производство. Кстати, что там с
разовым взносом от олигархов? Напомним, в
феврале Минфин заявил, что разовый взнос в
бюджет должны сделать те крупные компа-
нии, которые в 2021-2022 гг. получили конъ-
юнктурные сверхдоходы.

По словам министра, в 2021 году объём
прибыли компаний составил 34 трлн руб. про-
тив 14 трлн руб. в среднем за год в 2018-2019-
м. По оценкам, в 2022 году прибыль бизнеса
составила 26 трлн руб., сообщил Силуанов.

Кто же перечислил этот взнос? Из извест-
ных нам – только грефовский Сбер, как это ни
удивительно. Остальные ускорили вывод
денег за границу, пока “не началось”. Так
может, пора начать, а то потом как-нибудь
будет поздно? Исключением могли бы стать
компании, вложившие эти деньги в стратеги-
ческие отрасли импортозамещения.

В третьих, надо решить вопрос с активами
тех олигархов, которые предали открыто или
скрытно финансируют Украину. Всё, что оста-
лось у Воложа, Тинькова, Фридмана, Абрамо-
вича и им подобных должно быть конфисковано
согласно закону. Если олигархи попались на фи-
нансировании Украины (а там список гораздо
длинней), то должны нести отвественность, как
любые рядовые российские педерасты, наваль-
нисты и нацики, которых ловят на том же самом.

Итогом станет такая любимая Силуановым
приватизация. Только в этот раз будет рас-
продажа не госсобственности, а переход ак-
тивов частников-предателей государству.
Заодно список желающих плюнуть в страну
резко уменьшиться. Если сделать хотя бы это,
наступив на горло остаткам 90-х, то эффект
будет достаточно быстро.

Смогли же сделать это прошлой весной,
использовав даже часть из возможных спосо-
бов, сможем и сейчас. Главное надавать по
рукам тем, кого в прошлые лютые военные
годы называли просто – вредителями. Иначе
действия финансовых властей не назовёшь.
Мы действительно имеем тихую экономиче-
скую диверсию в тылу России.

РИА КАТЮША

Немного странная история произошла на Конференции по
безопасности в парке «Патриот». На ней выступил глава СВР
Сергей Нарышкин, речь которого, похоже доверили обрабо-
тать местному искусственному интеллекту, вместо того чтобы
просто, как обычно, взять скрипт у его собственной пресс-
службы. Отсюда совершенно позорные ошибки, неисправ-
ленные на время написания этого материала. Их можно
посмотреть в Telegram оборонного ведомства. И ещё один
момент. Наш начальник разведки для описания ситуации ис-
пользовал лексику надружествнных РФ государств. Для чего
это было сделано? Чтобы показать позицию зарубежным
партнёрам или для  усиления нашей позиции в головах англо-
саксов? Непонятно. Как кажется, пусть они сами ищут пере-
вод наших лексем и сложноподчинённых оборотов. Типа про
то, как сказал боцман …, и грязно выругался.

Изначально было непонятно одно: почему сама Конферен-
ция по международной безопасности во время выставки
«Армия-2023» была презентована на ТГ-канале МО РФ с анг-
лоязычным логотипом MCIS. Он выглядит вот так:

При этом все уважаемые докладчики выступают под таб-
личкой MCIS, без русской расшифровки ну хотя бы в виде аб-
бревиатуры МКМБ.

Именно под этим логотипом выступал наш главный раз-
ведчик. Сотрудники пресс-службы парка «Патриот», похоже,
специально постарались для конкурирующего с ГРУ МО ве-
домства. Иначе объяснить ошибки в речи просто нельзя. Вот
конкретный пример из самого начала обращения: «Уровень
непредсказуемости и нигилизма на современном этапе, дей-
ствительно растёт, особенно, с учётом того, как агрессивно
разрушаются Зала-дом фундаментальные нормы человече-
ской морали и международного права, религиозные истины».

Речь Нарышкина приведена на Telegram МО РФ. Она из-
обиловала англицизмами, видимо, чтобы сделать понятным
нашу позицию недружественным странам, главными из кото-
рых являются Британия и США.

Вот главные моменты, которые были затронуты.
1. Про «время торжества нового, более справедливого и

демократичного миропорядка»: «ФОРУМ собрал представи-
телей по-настоящему суверенных стран, готовых решительно
отстаивать национальные интересы и идентичность перед
лицом глобальной либерально-тоталитарной диктатуры. Сво-
бодные, смелые и прозорливые люди сегодня находятся
здесь – в парке “Патриот”».

2. Про многополярность мира: «Моя убеждённость в тор-
жестве многополярности опирается не только на самоотвер-
женность России и её единомышленников, но и на данные о
глубоком кризисе однополярного порядка во главе с США. ре-
альность такова, что они давно уже превратились в дутую ге-
гемонию (‘hollow hegemony”), которая упорно пытается
заставить других делать то, во что сама не верит и чему со-
вершенно не соответствует. Лицемерие и цинизм несовме-

стимы с лидерством, а тем более с мессианством».
3. Про утверждение гегемонии США с помощью санкций:

«Для оказания воздействия на геополитических конкурентов
США, считающие себя эталоном правового государства, ак-
тивно прибегают к такому противоправному инструменту, как
санкции. Я хотел бы подчеркнуть колониальную сущность
санкционной политики США и их сателлитов».

4. Про коррупцию, которую называют одной из причин для
санкций: «Факты вопиющей коррупции в семье самого прези-
дента США стали “притчей во языцех”. Они неоднократно
становились предметом разбирательства компетентных аме-
риканских органов, однако под давлением Белого дома рас-
следования неизменно заканчиваются “пшиком”».

5. Про Международный уголовный суд в Гааге: «МУС на-
столько обезумел, что называет спасение детей из зоны кон-
фликта “преступлением”. При этом он в упор не замечает
детских жертв укронацистских бомбардировок Донбасса. С
2014 года и до начала специальной военной операции только
в ДНР, по официальным данным, погибли 4374 человека, в
том числе 91 ребёнок».

6. Про позицию США по МУС и детскую проблему в Аме-
рике: «Они не признают его юрисдикцию, так как он ограничи-
вает их суверенитет. … В результате миграционного кризиса
в США числятся пропавшими 85 тысяч детей! Что тут скажешь:
горе тем, которые зло называют добром, а добро – злом; тьму
почитают светом, и свет – тьмою. (“Woe to those who call evil
good, and good evil; who exchange darkness for light”)». Для
понимания – это из Библии, Исаак 5:20.

7. Про свободу слова на Западе: «Вашингтон и его сателли-
тов откровенно бесит борьба суверенных стран с антигосу-
дарственной и разлагающей общество пропагандой, как
правило проплаченной американскими же фондами либо их ев-
ропейскими филиалами. Однако у себя дома американцы и ев-
ропейцы жёстко пресекают распространение любых
альтернативных точек зрения, подрывающих господствующий
нарратив. … Иными словами, создатели и поборники “Радио
свобода” докатились до запрета декодеров и спутниковых та-
релок. Sic tran-sit gloria mundi – так проходит мирская слава!».

8. Про традиции: «В Европе и США разрешено почти всё:
спиливать кресты, сжигать Коран, святотатствовать и бого-
хульничать. Чего действительно нельзя, так это защищать
свою веру, относиться к ней серьёзно. Логика глобалистов
понятна: в эпоху крушения старых идеологий и борьбы за
новый мировой порядок традиционные религии являются ис-
точником силы и суверенитета людей, стран и народов, а зна-
чит, они должны быть ликвидированы».

9. Про уничтожение УПЦ в б/УССР: «Запад руками киев-
ской хунты чётко даёт понять, что красные линии в этом во-
просе для него отсутствуют».

Про сущность человека и ИИ: «Человек создан по образу и
подобию Божьему, а западники стремятся подменить его

трансгендерами, биомеханоидами и искусственным интел-
лектом».

Про Борреля и суть зелёной энергетики: «Высказывание
Борреля – прекрасная иллюстрация глубокой укоренённости
расистских, неоколониальных подходов в евроатлантической
элите. … Вашингтон и европейские столицы активизируют
продвижение на пространстве Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, Африки и Латинской Америки так называемой “зелё-
ной повестки”, на самом деле имея в виду затормозить
индустриализацию незападных государств».

Про проявление неоколониализма и двойные стандарты
запада: «Лондон и Брюссель демонстрируют необыкновен-
ную щедрость по отношению к украинским беженцам и закры-
вают глаза на настоящие гуманитарные катастрофы в Йемене,
Сирии, Ливии, Афганистане и Палестине. Я не говорю уже о
продолжающейся прямой оккупации целого ряда территорий,
таких как Новая Каледония и архипелаг Чагос».

Про союзы, в которые входит Россия: «ШОС, ЕАЭС, ОДКБ
и СНГ, принципиально отличаю-шее их от западных военно-
политических и экономических блоков, – это ненаправлен-
ность против третьих стран и нацеленность на становление
справедливого миропорядка на основе уважения суверени-
тета и международного права».

Про региональные союзы: «Повышается роль Афросоюза
как глобального института. В Западном полушарии, которое
американцы всегда считали своим “задним двором”, тоже
формируется запрос на самостоятельные интеграционные
структуры. Одна из них – Сообщество стран Латинской Аме-
рики и Карибского бассейна, или СЕЛАК, не предполагающее
участия США и Канады».

Про Движение неприсоединения: «Хорошие перспективы
у Движения неприсоединения. Оно развивается по пути пре-
вращения в полноценную международную организацию, ко-
торая сможет стать платформой для продвижения интересов
развивающихся стран на мировой арене и защиты их от внеш-
него давления».

Свою речь Нарышкин закончил славословием БРИКС:
«Большой потенциал с точки зрения формирования справед-
ливой и демократичной архитектуры международных отноше-
ний у такой структуры, как БРИКС. Думаю, не случайно эта
аббревиатура на английском языке слышится, как слово “кир-
пичи”. Бытие буквально подмигивает англосаксам». Но оно
подмигивает и РФ – дело в том, что в этой организации по-
вестку реально диктует Китай, а наша роль – чисто предста-
вительская.

Однако из слов главы Внешней разведки РФ следует, что
понимание процессов в мире там существует. Угрозы от гло-
балистов, попытки уничтожить традиционные религии, навя-
зывание «зелёной повестки» и прочее, приведённое выше,
должно учитываться высшим руководством нашей страны в
планировании будущего. Пусть так будет. Иначе – нельзя –
может прийти белый пушистый зверёк.

Дмитрий СВЕТИН

От редакции. Понимание существует. Судя по всему,
благодаря оппозиционной прессе.
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Центральный банк подложил российской эконо-

мике огромную «свинью». На экстренном заседании
Совета Директоров Банка России ключевая ставка
была увеличена до 12% от уровня прошлого месяца
8,5%. Таким образом выполнено прямое указание
Международного валютного фонда (МВФ) и наших
врагов на прямой подрыв экономики России. Мате-
матика этой истории проста: рентабельность совре-
менного производства в лучшем случае составляет
порядка 5%. При ключевой ставке ЦБ в 12% коммер-
ческие банки будут выдавать кредиты от 15%, что в
три раза выше рентабельности. Поэтому нашим
бизнесам проще перейти в тот же Китай и там играть
по поднебесным правилам. Повышение ключевой
ставки скажется и на простых гражданах: реальные
доходы населения, попавшего в кредитные кап-
каны, будут резко снижены. В результате к сен-
тябрьским выборам Россия получит нестабильную
социально-политическую ситуацию.

Интересна аргументация со стороны ЦБ по приня-
тому решению. Как всегда, руководство регулятора
видит перед собой главную задачу борьбу с инфляцией.
Банк России: «Инфляционное давление продолжает уси-
ливаться. По оценке на 7 августа, показатель годовой
инфляции увеличился до 4,4%. При этом текущие темпы
прироста цен продолжают ускоряться. В среднем за по-
следние три месяца текущий рост с поправкой на сезон-
ность составил 7,6% в пересчёте на год. Такой же
показатель базовой инфляции увеличился до 7,1%». Как
ни странно, Росстат до последних изменений критериев
оценки стабильно показывал снижение цены потреби-
тельской корзины за счёт дешёвых овощей и фруктов.

В росте инфляции ЦБ РФ обвиняет не свою денежно-
кредитную политику следования в фарватере МВФ и
группы Всемирного банка, а нас, потребителей. Именно
мы, оказывается, разогнали внутренний спрос, который
«превысил возможности расширения производства, что,
в свою очередь, усиливает устойчивое инфляционное
давление и оказывает влияние на динамику курса рубля
через повышенный спрос на импорт. В результате уси-
ливается эффект переноса ослабления рубля в цены и
растут инфляционные ожидания». Молодцы. Круг за-
мкнулся. С точки зрения реальной экономики – чушь
полная. Как хомячка, Россию засунули в колесо. Она бе-
гает всё быстрее и быстрее, задыхаясь от усердия, од-
нако колесо стоит на месте. Чтобы что-то изменилось,
надо либо перестать бегать, либо снять колесо с под-
ставки и отправиться на нём в светлое будущее.

Как вечная мантра звучит инфляционная цель На-
биуллиной, в которую она сама, как говорят злые языки,
не верит абсолютно: 4% в 2024 году. Как будто не идёт
структурная перестройка экономики, нет СВО, нам не
блокируют импорт и экспорт. Цифры «не бьются» совер-
шенно. Как от очень неточного показателя базовой ин-
фляции 7,1% выйти на 4% к январю следующего года
непонятно. А вот биржевой индикатор очень актуален.
Девальвация рубля продолжается усиленными темпами. 

Непосредственно перед заседанием совета директо-
ров ЦБ его зампред Алексей Заботкин выдал прогноз
развития российской экономики на период до 2026 года.
Согласно ему, главными рисками для мировой и россий-
ской экономики является усиление деглобализации. То
есть слова президента Путина о необходимости обеспе-
чить стране экономический суверенитет, уменьшить
влияние доллара на российскую экономику в Банке Рос-
сии считают основной угрозой. Да, для МВФ это дей-
ствительно угроза, а ЦБ РФ – его подчинённый орган.
Интересно, что темы угроз экономике РФ тоже «не
бьются». Вторая из них – масштабный рост процентных
ставок. Получается, что сам регулятор признаёт, что
своими действиями по ужесточению денежно-кредитной
политики он создаёт угрозу развитию экономики страны.

Выступление помощника президента по экономике
Максима Орешкина многие восприняли как попытку
скорректировать будущие действия ЦБ. «Текущий об-
менный курс <рубля> значительно отклонился от фунда-
ментальных уровней, в ближайшее время ожидается его
нормализация. Слабый рубль осложняет структурную
перестройку экономики и негативно влияет на реальные
доходы населения. В интересах российской экономики
– сильный рубль», – написал он в своей колонке ТАСС.
Коррекция не удалась. Точно так же совет директоров ЦБ
положил болт на рекомендации Совбеза по внутренней
безопасности, который прошёл 4 августа. Как говорят,
на нём были поставлены задачи ЦБ по коррекции де-
нежно-кредитной политики. Вот их краткий перечень:

– ограничение без исключений и в точном соответствии
с указами президента РФ вывода валюты за рубеж;

– обязательная продажа экспортёрами 80% валют-
ной выручки, рассчитанной на основе мировых цен и
жёсткий контроль за трансфертным ценообразованием;

– переход от биржевого определения курса рубля к
расчётному, а также введение налога на биржевой обо-
рот валютных торгов;

– введение монополии внешней торговли на ряд
сырьевых бюджетообразующих товаров; переход к кли-
рингу-бартеру, минуя долларовые расчёты, в торговле с
дружественными странами.

По мнению экспертов СБ, реализация этих мер стаби-
лизирует курс в течение короткого времени на уровне 70-
75 рублей за доллар. Они в решении вопроса о повышении
ключевой ставки вообще не были учтены. Зато в приори-
тете руководства регулятора прямой приказ президента
США Джо Байдена на повышение курса доллара выше 100
рублей. К концу августа американский план окажется  пе-
ревыполненным. Это отправит все основные производи-
тельные силы России в стагнацию. Население на
собственной шкуре почувствует падение реальных дохо-
дов, а социально-политическая обстановка накануне сен-
тябрьских выборов сильно осложнится.

Многие аналитики понимают, что дело отнюдь не в
главе ЦБ Эльвире Набиулинной. Она просто транслятор
указаний МВФ, перед которым стоит задача подорвать
экономический суверенитет России. Поэтому нужные
России решения в области экономики и денежно-кре-
дитной политики невозможны без изменения конститу-
ционного статуса Банка России. Он должен быть
выведен из-под управления международных финансо-
вых организаций, служащих интересам недружествен-
ных стран и глобальных корпораций.

Дмитрий СВЕТИН

Многие российские политики и уже
тем более чиновники избегают внят-
ного объяснения того, в каком об-

ществе мы живём. И как чёрт ладана боятся
для такого объяснения использовать слово
«капитализм». Почему? Потому что тогда
обязательно выплывет имманентно прису-
щее капитализму понятие «прибавочная
стоимость». Процентные доходы банкиров,
торговая прибыль, прибыль промышленная
(и в целом производственная) своим источ-
ником имеют прибавочную стоимость. В
советских учебниках политической экономии
капитализма была чеканная формулировка:
«Прибавочная стоимость есть стоимость,
создаваемая трудом наёмного работника
сверх стоимости его рабочей силы и безвоз-
мездно присваиваемая капиталистом». В
этих учебниках обязательно приводилась
следующая формула:

Стоимость всякого капиталистически
произведённого товара (W) выражается
формулой: W = C + V + M,

Где W – стоимость произведённого товара
C – затраты прошлого труда (сырьё и ос-

новные фонды)
V – затраты в виде заработной платы
M – прибавочная стоимость.
V + M – вновь созданная стоимость, кото-

рая и делится между наёмным работником,
который получает свою часть в виде зара-
ботной платы (V), и капиталистом, присваи-
вающим прибавочную стоимость (М).
Вторую из названных частей классик марк-
сизма ещё называл «неоплаченным трудом»
(т.е. фактически украденным у человека, соз-
дававшего товар).

Вообще-то это азы политической эконо-
мии капитализма, которые в советское
время преподавали даже не в вузе, а в по-
следнем классе школы на уроках общество-
ведения. Сегодня этих простых и очевидных
вещей вы не найдёте ни в одном самом тол-
стом учебнике для экономических вузов. Это
не нужно, чтобы подобные формулы заста-
вили современного студента задуматься.

Степень капиталистической эксплуатации,
согласно всё тем же учебникам политической
экономии, наиболее точно определяется с по-
мощью показателя нормы прибавочной стои-
мости (M`) согласно следующей формуле:

M` = (M : V) Х 100 (%)
В одной из своих статей, которая называ-

ется «Как в России делится «пирог», называе-
мый «ВВП»» (ПГ №20), я отметил, что
почему-то никто ни в России, ни в других стра-
нах не считает значение нормы прибавочной
стоимости, хотя для этого есть все необходи-
мые исходные данные.  В послевоенные годы
такие международные организации, как ООН,
МВФ, Всемирный банк, ОЭСР и некоторые

другие всячески добивались ведения стра-
нами статистики национальных счетов с опре-
делёнными стандартами, которые позволяли
бы проводить международные сопоставле-
ния. Ключевой макроэкономический показа-
тель – ВВП (валовой внутренний продукт)
рекомендовано представлять в трёх разрезах:
по источникам формирования (участие от-
дельных секторов и отраслей в создании
ВВП); по основным направлениям использо-
вания; по источникам доходов.

Последний из названных форматов вклю-
чает три компонента источников доходов: 1)
заработная плата (доходы наёмных работни-
ков); 2) прибыль работодателей (капитали-
стов); 3) доходы государства (чистые
налоговые поступления).

Первый из названных компонентов – то,
что в формуле стоимости выражается сим-
волом «V». Второй компонент – «M». Таким
образом на основе официальных статисти-
ческих денных можно вычислить норму при-
бавочной стоимости (M`).

Хотел бы разобраться более подробно в
вопросе о том, какое место Россия занимает
в мировом капитализме по степени капита-
листической эксплуатации. В самом грубом
приближении представление об этом даёт
показатель доли заработной платы в ВВП.
Последняя доступная информация по дан-
ному показателю (но далеко не по всем стра-
нам) имеется на 2021 год.

Бросается в глаза, что все страны, у кото-
рых доля заработной платы превышает 50%
ВВП, относятся к той группе, которую мы
иногда называем «золотым миллиардом».
Вот они (доля заработной платы в ВВП, %):

Швейцария – 59,2
США – 53,2
Германия – 53,1
Япония – 52,6
Франция – 51,3
Дания – 51,1
Великобритания – 50,9
Канада – 50,6.
Немного не дотягивают до планки 50%

такие страны, как Бельгия, Нидерланды, Ис-
пания, Австрия.

А на другом полюсе находятся страны
развивающиеся. На 2021 год имеются дан-
ные по Мексике, где доля заработной платы
в ВВП составила 28,0%; в Марокко показа-
тель был равен 30,8%, в Турции – 26,9%.

Но, оказывается, есть страны с ещё
более низкими показателями. Это ряд госу-
дарств, возникших на постсоветском про-
странстве. Вот доля заработной платы в ВВП
у некоторых наших соседей (%): Узбекистан
– 24,8; Азербайджан – 23,9; Таджикистан –
15,1. Ненамного выше показатели и у других
соседей (%): Киргизия – 27,6; Казахстан –

31,2; Армения – 35,2. Кстати, самая высокая
доля заработной платы среди постсоветских
государств была зафиксирована в Белорус-
сии – 47,5%.

У Российской Федерации показатель в
2021 году составил 41,3%. То есть Россия за-
нимала среднее положение между «золотым
миллиардом» и большинством развиваю-
щихся стран.

Конечно, более точным показателем сте-
пени эксплуатации наёмных работников ка-
питалом является норма прибавочной
стоимости.  Опять же, в группе стран «золо-
того миллиарда» значение нормы прибавоч-
ной стоимости существенно ниже 100
процентов. Вот данные моих расчётов (%):
Швейцария – 66,2; Франция – 69,2; Дания –
70,1; Германия – 73,4; Япония – 74,0; США –
75,4; Великобритания – 78,6; Канада – 80,2;
Австрия – 83,1; Испания – 84,7; Нидерланды
– 85,5; Бельгия – 86,6.

А вот значения показателя нормы приба-
вочной стоимости в развивающихся странах
(%): Мексика – 233,2; Марокко – 183,8; Тур-
ция – 257,0.

Рекорд (точнее, антирекорд) по норме
прибавочной стоимости поставил Таджики-
стан – 471,5% (наверное, какие-то страны
Африки могли бы составить конкуренцию
Таджикистану, но у меня, увы, нет данных по
Африке). Впрочем, ряд постсоветских рес-
публик находились на уровне большинства
развивающихся стран (%): Азербайджан –
281,2; Узбекистан – 271,4; Киргизия – 219,6;
Казахстан – 197,1; Армения – 149,7.

У Российской Федерации норма приба-
вочной стоимости в 2021 года составила, по
моим подсчётам, 116,7%. И по этому показа-
телю Россия занимала среднее положение
между «золотым миллиардом» и большин-
ством развивающихся стран.

Из приведённых цифр можно сделать
предварительное заключение, что в странах
«золотого миллиарда» (официальное их на-
звание – «экономически развитые страны»)
капитализм является сравнительно «мяг-
ким». При разделе «пирога», называемого
«вновь созданная стоимость», половина или
даже больше половины его достаётся на-
ёмным работникам.

А вот в развивающихся странах капита-
лизм очень «жёсткий». В Таджикистане доля
капитала в «пироге» почти в пять раз больше,
чем доля наёмных работников. В большин-
стве развивающихся стран превышение
доли капитала над долей наёмных работни-
ков в «пироге» в среднем двух-трёхкратное.

Обманчивая «мягкость» капитализма «зо-
лотого миллиарда» объясняется тем, что он
эксплуатирует не только (а иногда и не
столько) своих наёмных работников (граж-

дан, проживающих в странах Запада),
сколько население стран третьего мира.

Капитализм «золотого миллиарда» – ка-
питализм метрополий, он же – капитализм
паразитический. Это капитализм, который
позволяет странам «золотого миллиарда»
больше потреблять, чем они производят
(это, в частности, проявляется в большом от-
рицательном сальдо торгового баланса).

Капитализм стран третьего мира – капита-
лизм зависимый, периферийный, он же капи-
тализм колониальный. Это капитализм, при
котором развивающиеся страны производят
больше, чем потребляют (обычно они имеют
торговый баланс с большим профицитом).

РФ, если судить по приведённым выше
показателям (доля заработной платы в ВВП
и норма прибавочной стоимости), занимает
промежуточное положение между двумя ти-
пами капитализма. Но всё же она ближе к ка-
питализму периферийному, зависимому.
Все три десятилетия своего существования
она медленно, но верно дрейфовала в сто-
рону зависимого капитализма. Об этом сви-
детельствует динамика нормы прибавочной
стоимости.  Вот фрагмент из моей статьи
«Как в России делится «пирог», называемый
«ВВП»»: «Значение [нормы] прибавочной
стоимости в экономике РФ было в 1995 г.
равно 94,1%. Впервые значение прибавоч-
ной стоимости перевалило за 100 процентов
в 2019 году – 101,8%. В 2021 году уже было
124,4%. А в 2022 году стало рекордным –
135,3%. Как видим, в последние несколько
лет степень капиталистической эксплуата-
ции в России резко подскочила».

Интересны также тенденции нарастания
профицита торгового баланса РФ. По дан-
ным Банка России, в 1994 году активное
сальдо баланса торговли товарами у РФ рав-
нялось 18,0 млрд долл. По итогам 2022 года
этот показатель, согласно данным Банка
России, достиг своего рекордного значения
– 308,0 млрд долл. Примерно 80% этого ак-
тивного сальдо пришлось на торговлю со
странами «золотого миллиарда». За этими
астрономическими цифрами скрывается
прибавочная стоимость, создаваемая рос-
сийскими гражданами (точнее, физиче-
скими лицами, – ПГ) которая затем через
каналы внешней торговли поступает в рас-
поряжении монополистического капитала
стран Запада. Для западного монополисти-
ческого капитала эксплуатация граждан
третьего мира является главным источником
получения прибавочной стоимости, а экс-
плуатация собственных граждан – лишь до-
полнительным.

Прошедший Петербургский экономический форум
обсуждался в основном с точки зрения масштаба
официально подписанных на нём инвестиционных

соглашений, недопущения показной демонстрации рос-
коши во время народных бедствий (истошно отрицаемых
одичалыми всех мастей) и очередной манифестации высо-
копоставленных либеральных могильщиков России, потре-
бовавших нового этапа её разграбления под привычным
псевдонимом приватизации.

При этом наиболее важный результат этого форума – ин-
теллектуальный – оказался почти проигнорирован даже доб-
рожелательными наблюдателями (возможно, потому что в
силу доминирования либеральных подходов никто уже давно
не ждёт от официальных экономических форумов ничего ин-
теллектуального).

Руководитель «Роснефти» И.И. Сечин, анализируя повсе-
дневные факторы, влияющие на работу и перспективы этой
крупнейшей компании (компания глобальная – соответ-
ственно, глобальны и значимые для неё процессы), как нечто
само собой разумеющееся констатировал смерть рынка как
фактора саморегулирования мировой экономики, а значит,
и национальных экономик.

Сказано это было предельно аккуратно и вроде бы в отно-
шении частного вопроса: «Рыночная экономика больше не ра-
ботает в качестве основного механизма глобального
регулирования движения капитала». Однако глобальное дви-
жение капитала (как отраслевое, так и территориальное) –
важнейший фактор мирового развития. Если рыночные отно-
шения утратили своё определяющее значение для этого фак-
тора, они утратили его и для всего развития человечества.

Конечно, рыночные отношения не исчезли, но они оттес-
нены более важными факторами, выступающими через дей-
ствия значимых государств, на второстепенные,
вспомогательные позиции (характерные, например, для со-
ветской экономики). А ключевую роль, заняв место рынка,
теперь играют государства – разумеется, те, кто действует
осознанно и в своих интересах, а не представляют собой со-
вокупность региональных менеджеров глобальных корпора-
ций со своими секретаршами.

Аналитики, особенно обращающие внимание на пре-
образование общества современными технологиями и на
политэкономическое значение монополизации (рынок – это
эквивалентный в среднем обмен, который монополии де-
лают систематически неэквивалентным, разрушая тем
самым рынок как таковой), говорят об утрате рынком своей
регулирующей роли достаточно давно.

Однако официально – и тем более практиком, а не тео-
ретиком – это заявлено впервые. Дополнительную силу
этой констатации придаёт именно её не прогнозный, а опи-
сательный характер: смерть рынка как фактора саморегу-
лирования экономики наблюдают уже долгое время все,
кто не жмурится, а тот, кто не констатирует очевидного для
всех, просто боится признаться, просто стесняется сказать
«А король-то голый!».

Разрушение рынка произволом всё менее адекватных чи-
новников (как сетовал президент России, на Западе для ру-
ководителя перестало быть нужным даже формальное
высшее образование) ведёт к многочисленным рукотворным
бедам. Каждая из них вызвана субъективным произволом,
но их совокупное воздействие носит объективный характер

и вызвано деградацией управляющих систем во многом по
инерции всё ещё развитых стран.

Наиболее важным представляется продолжающаяся (не-
смотря на исключения для нероссийского угля и производства
техники для убийства русских) реализация «зелёного мошен-
ничества». Подавление инвестиций в традиционные источники
энергии обеспечивает дефицит последней само по себе, а на-
саждение частью ещё или уже не созданных, а частью значи-
тельно более энергозатратных «зелёных технологий» в
перспективе 10 лет качественно усиливает этот дефицит.

Это становится самостоятельным, дополнительным фак-
тором распада единых мировых рынков, так как для выжива-
ния в предстоящем мире дефицита энергоресурсов каждая
значимая экономика нуждается в их собственном источнике,
реализуя и в этой сфере очевидный после санкционной
агрессии Запада против России принцип «у вас нет того, что
вы не производите сами».

Технологический суверенитет, то есть способность само-
стоятельно производить всё, критически нужное для соот-
ветствующей экономики, уже стало благодаря этому
категорическим требованием новой эпохи. И для соответ-
ствия этому требованию необходимо коренное изменение
всей экономической политики, ориентированной в мире в
целом (за исключением разве что Китая и Индии) на стиму-
лирование финансовых спекуляций и подавление нацио-
нального сложного производства.

В РФ в силу продолжающегося 36 лет управления соци-
ально-экономической сферой преимущественно либера-
лами ситуация ещё хуже: всё регулирование экономики
ориентировано на экспорт сырья и продукции его перера-
ботки с оставлением у более развитых стран основной части
добавленной стоимости.

О прибыльности этого неоколониализма свидетель-
ствуют данные аналитиков Credit Suisse, по которым РФ
поставляла Германии сырья на 20 млрд евро, из которых
Германия производила продукции на 2 трлн: коэффициент
1 к 100! При этом при минимальных усилиях критически
значимую часть этой добавленной стоимости РФ могла бы
производить и сама, но даже мысль об этом категорически
запрещается либеральным руководством, так как она
ведёт у освобождению нашей Родины от власти глобаль-
ных спекулянтов.

Для перехода к комплексной, всеобъемлющей модерни-
зации РФ жизненно необходимо устранение пяти основных
преград на этом пути.

Первая – отсутствие капитала, бегущего за границу. По-
этому необходим запрет вывоза капитала, обналичивания
его (как частного случая бегства – в нелегальную форму) и
офшоров как инфраструктуры этого бегства и ключевого
элемента системы управления им.

Вторая преграда развития России – фактический запрет
защиты своих производителей от непосильной (а то и просто
недобросовестной) внешней конкуренции, установленный

не только колониальными соглашениями ВТО (в который
Россия вступила на неизмеримо худших условиях, чем, на-
пример, Китай), но и всей налоговой и таможенной систе-
мой. Здесь необходима всеобъемлющая налоговая и
таможенная революция.

Третья преграда – тотальный произвол монополий, завы-
шающих и блокирующих развитие страны в каждой точке. В
результате материальные затраты абсурдно завышены и
просто не позволяют развивать мало-мальски сложные про-
изводства. Время уходит, вера монополистов в легитим-
ность своего ценового самодурства уже стала незыблемой,
и сегодня единственным путём снижения издержек до ра-
зумного уровня является национализация базовых отраслей
с управлением ими в интересах общества, а не получения
сверхприбылей через завышение цен. После войны Англия,
пойдя по этому пути, за первую же пятилетку из жалкого бан-
крота с фрустрированным населением вернулась в круг наи-
более развитых промышленных держав мира.

Четвёртая преграда – запретительно дорогой кредит. Для
его удешевления и возвращения ему функции двигателя эко-
номического развития необходимо ограничение финансо-
вых спекуляций. Лучший пример даёт здесь послевоенная
Япония, разрешившая крупному бизнесу вкладывать в фи-
нансовые спекуляции любые суммы… после инвестирования
впятеро больших в реальный сектор.

Наконец, пятая преграда развитию России – нищета насе-
ления. Государству пора начать выполнять собственную Кон-
ституцию, гарантируя гражданам право на жизнь в виде
гарантированного прожиточного минимума. Для этого в бюд-
жете аж с 2005 года есть даже деньги – нет лишь желания.

Кроме того, жизненно необходим стабильный курс
рубля (недаром И.И.Сечин на Питерском экономическом
форуме говорил о необходимости перехода к таргетиро-
ванию курса валюты), что легко достигается на основе
стратегического планирования простым ограничением фи-
нансовых спекуляций.

Но, к сожалению, вопрос о признании реальности, во-
прос о переходе от разграбления ошмётков советского на-
следия к созиданию и преображению России является
сегодня вопросом о власти.

Под властью либеральных национал-предателей – фи-
нансовых спекулянтов – и сегодня представляющих инте-
ресы убивающего нас Запада, невозможно не только
развитие, но и само существование России. Именно на это
делает ставку, в частности, Англия в своём латентном про-
тивостоянии с США и Израилем (в частности, для США пе-
реход российского сырья под контроль Китая из-за
гипотетической гибели России – экзистенциальная ката-
строфа, а для Англии именно в силу этого – необходимый
шаг к более благоприятному для неё миру).

Ê ÊÀÊÎÌÓ ÌÈÐÓ ÏÐÈÍÀÄËÅÆÈÒ ÐÔ?
В.Ю. КАТАСОНОВ

РЫНОК УМЕР, А НЕФТЬ БУДЕТ ЖИТЬ
ПЯТЬ ПРЕГРАД, КОТОРЫЕ НАДО СНЕСТИ, ЧТОБЫ МОДЕРНИЗИРОВАТЬ РОССИЮ

Михаил ДЕЛЯГИН
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В день подписания Японией акта капитуляции...
Приветствую вооружённые силы 

Соединённых Штатов Америки 
с блестящей победой.

И. Сталин
2 сентября 1945 года Япония подписала акт

о безоговорочной капитуляции. Этот историче-
ский день означал, что вторая мировая война,
продолжавшаяся шесть лет, закончилась. Но этот
исторический день означал ещё, что у японского
милитаристского зверя, постоянно скалившего
зубы на Советский Союз, выбиты его кровавые
клыки и он загнан в клетку. Военная операция
Красной Армии на Дальнем Востоке длилась
всего лишь 24 дня, т.е. была молниеносной. Но по
своему размаху, мастерству осуществления и ре-
зультатам она относится к наиболее выдающимся
кампаниям второй мировой войны. Сокрушитель-
ный удар по Квантунской армии на Дальнем Вос-
токе явился одним из определяющих факторов
поражения милитаристской Японии. Он привёл к
самому крупному во второй мировой войне пора-
жению японских вооружённых сил и к наиболее
тяжёлым для них потерям. Советские воины раз-
громили 22 японские дивизии, потерявшие 84
тыс. солдат и офицеров убитыми, почти 600 тыс.
ранеными, 593 тыс. пленными. Достигнутая за ко-
роткий срок крупная победа явилась ярким сви-
детельством могущества социалистического
государства и его Вооружённых Сил, торжеством
советского военного искусства.

Специальная военная операция против Японии
имела блестящие результаты, так как советские
солдаты и офицеры сражались за безопасность
Советского Союза, своей Родины, а не обеспечи-
вали уничтожение американского оружия в целях
максимального повышения прибылей американ-
ских оружейных корпораций, как это наблюдается
в военных действиях на Украине 2023 года. Война
с японским милитаризмом была скоротечной, до
полного разгрома противника. Договорная война
на Украине, питаясь резким возрастанием про-
изводства американского оружия, бесконечна. Ис-
черпанность украинского человеческого
потенциала будет успешно компенсироваться
польскими людскими ресурсами. Линия фронта
сохраняется по городам Донбасса.

Разгром Квантунской армии в августе 1945
года был эпилогом долгих, сложных, нередко
кровавых японо-советских отношений. В соот-
ветствии с пактом, заключённым Советским
Союзом 13 апреля 1941 года, Япония обязалась
соблюдать строгий нейтралитет. Однако в тече-
ние всего периода войны японские милитаристы
держали на Дальнем Востоке у границ СССР
крупные вооружённые силы, готовые в удобный
момент открыть второй фронт против Совет-
ского Союза. Японская военщина устраивала
многочисленные провокации на границе, в воз-
душном пространстве СССР и на морских путях
советских судов. Этим самым Япония грубо на-
рушала пакт о нейтралитете, вынуждала Совет-
ский Союз держать на дальневосточной границе
40 дивизий Красной Армии, столь необходимых
на советско-германском фронте для разгрома
гитлеровских полчищ. Агрессивный политиче-
ский курс правящих кругов Японии являлся не-
посредственной поддержкой фашистской
Германии. Поэтому Советское правительство
денонсировало 5 апреля 1945 года советско-
японский пакт о нейтралитете. На Ялтинской
конференции было дано согласие главам прави-
тельств союзных держав принять активное уча-
стие в разгроме дальневосточного агрессора.

На Потсдамской конференции, проходившей 17
июля – 2 августа 1945 года советская сторона
подтвердила твёрдость своего решения.

Японские милитаристы понимали, что в слу-
чае вступления СССР в войну на Дальнем Вос-
токе им придётся вести вооружённую борьбу на
два фронта, что неминуемо приведёт к быстрому
поражению Японии. После упомянутой денонса-
ции начались поиски нового стратегического ре-
шения. В Токио учитывали, что японская
сухопутная армия почти полностью сохранила
свои силы, а территория Японии не занята про-
тивником. Осталась нетронутой развитая воен-
ная промышленность. Не без оснований
предполагалось, что США и Англия не имеют до-
статочных сил для высадки десанта на террито-
рии Японии. В японских вооружённых силах
насчитывалось свыше 7 млн солдат и офицеров.
Из 10 с лишним тысяч самолётов половина была
приспособлена для лётчиков-смертников. Сама
островная Япония превращена в гигантский
фронт круговой обороны. Англо-американское
военное командование считало, что для войны с
Японией требуется не менее 5 млн солдат, мат-
росов и офицеров с расчётом разгромить про-
тивника лишь в 1947 году.

Японское правительство знало также, что
значительные группы в правящих кругах США и
Англии не были заинтересованы в полном раз-
громе Японии и стремились только к устранению
её как своего главного экономического конку-
рента на Дальнем Востоке, сохранив, однако,
как силу, враждебную Советскому Союзу. В
Токио надеялись вбить клин между державами
антифашистской коалиции, используя возмож-
ные разногласия между ними в вопросах даль-
нейшего ведения войны на Дальнем Востоке, а
также обострившуюся борьбу между Гоминда-
ном и Коммунистической партией Китая. Исходя
из этих расчётов, Япония спешно готовилась к
длительной обороне. Особое внимание уделя-
лось обороне метрополии с тем, чтобы в случае
высадки на её территории американских войск
нанести им поражение и закончить войну на при-
емлемых для Японии условиях.

Наиболее подготовленной и боеспособной
группировкой японских войск, предназначав-
шейся для агрессии против Китая, СССР и Мон-
голии, являлась Квантунская армия. Она была
создана в 1931 году на базе войск, расположен-
ных на территории Квантунской области (Ляодун-
ский полуостров). Армия постоянно участвовала
в боевых операциях по завоеванию Китая. Чис-
ленность её состава возросла с 65 тыс. человек в
1931 году до 250 тыс. в 1938 году, 300 тыс. в 1940
году. К августу 1945 года Квантунская армия
представляла собой ещё более грозную силу.
Боевой состав насчитывал 1320 тыс. человек,
1200 танков, 6260 орудий, 1900 самолётов. Сол-
даты и офицеры армии воспитывались в духе фа-
натичной преданности своему императору,
ненависти к русским, которых убеждённо считали
«белыми северными варварами», и Советскому
Союзу. Армия располагала многочисленными
бактериологическими средствами, предназна-
ченными для массового боевого применения
против Красной Армии. Боевые соединения
Квантунской армии располагались в мощных
укреплённых районах с 4500 долговременными
железобетонными огневыми сооружениями.
Армия имела опыт боёв и могла оказать упорное
сопротивление частям Красной Армии, которым
предстояло действовать на обширной террито-
рии, изолированных друг от друга направлениях.

Согласившись вступить в войну на Дальнем
Востоке, Советский Союз стремился содейство-
вать скорейшему восстановлению всеобщего
мира. Ликвидация очага мировой агрессии на
Востоке должна была устранить постоянную
угрозу нападения японских империалистов на Со-
ветский Дальний Восток и возвратить отторгнутые
Японией Южный Сахалин и Курильские острова,
содействовать китайскому народу и другим наро-
дам в изгнании японских захватчиков из Китая и
стран Юго-Восточной Азии. Для руководства бое-
выми действиями на удалённом от центра театре
Ставка образовала Главное командование совет-
ских войск на Дальнем Востоке: Главком – Мар-
шал Советского Союза А.М. Василевский, член
Военного совета – генерал-лейтенант И.В. Шиш-
кин, начальник штаба – генерал-полковник С.П.
Иванов. Для усиления советских войск, находив-
шихся на Дальнем Востоке, в мае-июне 1945 года
из Европы были переброшены 27 дивизий и 12
бригад. Общая численность советских войск со-
ставила 1,6 млн человек, имевших на вооружении
3704 танка и 1852 самоходных артиллерийских
установки, более 5 тыс. боевых самолётов. Пере-
броска огромной массы войск из Европы на вос-
ток на расстояние до 11 тыс. км была сопряжена
с исключительными трудностями. Прибывающие
войска должны были выгружаться на большом
расстоянии от районов развёртывания, совер-
шать длительные переходы на 500-1000 км. Осо-
бенно тяжёлыми были марши в Забайкалье и на
территории Монголии – в жару до 40-50 градусов,
по безводной, окутанной песчаной пылью местно-
сти. Однако все трудности были преодолены и к
установленному сроку войска были готовы к на-
ступлению.

В тот период, когда Советские Вооружённые
Силы изготовились для нанесения решающего
удара по Квантунской армии, на японский город Хи-
росиму была сброшена первая атомная бомба, а
затем – вторая на Нагасаки. С военной точки зрения
в столь варварской бомбардировке не было необхо-
димости. Как известно, атомная бомба не про-
извела ожидаемого впечатления на японское
правительство, а население страны о бомбарди-
ровке Хиросимы и Нагасаки вообще не было инфор-
мировано. США применили атомную бомбу с целью
запугать СССР и другие миролюбивые народы.

8 августа 1945 года японскому послу в
Москве было заявлено, что с 9 августа Совет-
ский Союз будет находиться в состоянии войны
с Японией. «Вступление в войну Советского
Союза, – заявил премьер-министр Японии Су-
дзуки на заседании Высшего военного совета 9
августа, – ставит нас окончательно в безвыход-
ное положение и делает невозможным дальней-
шее продолжение войны». Впоследствии
японские учёные писали в многотомной «Исто-
рии войны на Тихом океане» (Т. IV., М., 1958.
С.219): «При появлении атомной бомбы госу-
дарственная политика, определённая Высшим
советом по руководству войной, не претерпела
никаких изменений», в то время как «вступление
Советского Союза в войну против Японии яви-
лось ошеломляющим ударом для руководите-
лей японского правительства и развеяло все
надежды на продолжение войны».

9 августа 1945 года Советские Вооружённые
Силы на Дальнем Востоке атаковали Квантунскую
армию с суши, воздуха и моря. Боевые действия
войск развернулись на фронте протяжённостью
свыше 4 тыс. км. Тихоокеанский флот вышел в от-
крытое море, перерезал морские коммуникации,
использовавшиеся Квантунской армией для

связи с Японией, нанёс мощные воздушные
удары по японским портам в Корее. Вместе с со-
ветскими войсками перешла в наступление
армия Монгольской Народной Республики.

Быстрое и глубокое проникновение в оборону
японцев на хингано-мукденском направлении с 9
по 14 августа позволило продвинуться в глубь
Маньчжурии на 300-400 км. И развернуть наступ-
ление на основные военно-политические и про-
мышленные города. В результате боевых
действий за период с 15 по 19 августа войска За-
байкальского фронта преодолели безводную пу-
стыню и горно-таёжный массив, продвинулись в
глубь Маньчжурии на 600 км. Разбитые на всех на-
правлениях японские войска поспешно отступали
к главным аэродромам и портам. Чтобы ускорить
разгром и пленение японских войск, а также не
допустить уничтожение материальных ценностей,
в городах Центральной Маньчжурии, в Корее и на
Южном Сахалине были высажены советские воз-
душные десанты. 18 августа в Харбине десант-
ники пленили начальника штаба Квантунской
армии генерала Хата, 19 августа в Чанчуне – глав-
нокомандующего Квантунской армией генерала
Ямада, а на аэродроме в Мукдене – императора
марионеточного государства Маньчжоу-Го Пу И,
пытавшегося бежать в Японию.

Видя бессмысленность дальнейшего сопро-
тивления и потеряв управление своими разроз-
ненными войсками японское командование 17
августа сообщило советскому руководству о го-
товности к капитуляции. Однако японские войска
продолжали почти на всех участках фронта ока-
зывать сопротивление наступающим советским
частям, а на ряде участков даже переходили в
контрнаступление. Признавая необходимость ка-
питуляции, японское командование в то же время
ещё пыталось остановить наступление, надеясь
выиграть время для организации обороны на
новых рубежах. Отряды смертников, с ведома
правительства специально созданные командо-
ванием армии и флота для «столетней войны за
императора», не подчинялись приказу о прекра-
щении огня. Многие гарнизоны японских войск на
территории Маньчжурии и северной части Кореи,
сражались даже после 2 сентября, после капиту-
ляции Японии. Ожесточённые бои шли на Южном
Сахалине и Курильских островах. Оказывая со-
противление, японцы разрушали мосты, пере-
правы, поджигали города, посёлки и другие
населённые пункты.

Ещё 18 августа Ставка Верховного Главноко-
мандования, учитывая, что на ряде участков
фронта японские войска приступили к выполне-
нию требований капитуляции, приказала коман-
дующим фронтов создать подвижные отряды и
воздушные десанты для захвата военных город-
ков, баз, железнодорожных узлов и других пунк-
тов. Директива разрешала командирам дивизий
и бригад самостоятельно, в пределах своих раз-
граничительных линий, устанавливать порядок
приёма и разоружения войск противника.

1 сентября 1945 года советские войска, вы-
садившись с кораблей на южные острова Ку-
рильской гряды, завершили боевые действия
против милитаристской Японии.

За ратные подвиги при разгроме Квантунской
армии Советское правительство наградило орде-
нами и медалями 308 тыс. человек. Звания Героя
Советского Союза были удостоены 93 воина, в
том числе 6 – второй медали «Золотая Звезда».
Более 300 соединений и частей получили боевые
награды, 25 из них стали гвардейскими. Почётные
наименования «Хинганских», «Амурских», «Уссу-

рийских», «Харбинских», «Мукденских», «Порт-Ар-
турских», «Сахалинских», «Курильских» были при-
своены 220 соединениям и частям. Всё это –
убедительное свидетельство массового героизма
советских воинов.

Разгром Красной Армией японских войск в
Маньчжурии и Корее, а также на Южном Сахалине
и Курильских островах лишил милитаристов Япо-
нии всех плацдармов и баз, которые они в течение
многих лет создавали, готовясь к агрессии против
СССР. Безопасность Советского социалистиче-
ского государства на Дальнем Востоке была обес-
печена. Победа над японским империализмом
открыла новую страницу в истории народов Азии.
Разгром Квантунской армии дал возможность ки-
тайскому народу добиться победы в антияпонской
войне. Всё оружие, вооружение Квантунской
армии было передано Народно-освободительной
армии Китая, которая использовала их в после-
дующей борьбе с гоминдановскими войсками.
Поражение Японии послужило прологом к рожде-
нию Корейской Народно-демократической Рес-
публики и Демократической Республики Вьетнам,
к завоеванию независимости Индией, Индоне-
зией, Бирмой и другими странами.

* * *
В сентябре 1945 года управление стратегиче-

ских служб США выпустило секретный меморан-
дум о результатах исследований реакции
японцев на капитуляцию. В документе говори-
лось: «Неоднократно наблюдалось, что в непред-
виденной или новой обстановке многие японцы
проявляют такую неуверенность, какая представ-
ляется почти ненормальной большинству евро-
пейцев. Их поведение в этих условиях может
варьироваться от крайней апатии и физической
прострации до безудержного неистовства, на-
правленного против самих себя или любого объ-
екта из окружения. Капитуляция представляет
именно такую обстановку, в возможность которой
японцам на протяжении многих лет внушали ни
при каких обстоятельствах не верить».

Это положение удивительно точно отражало
ход событий в Японии в тот период, когда прави-
тельство США получило данный меморандум.

Руководители государства, высшие офицеры
армии и флота, главы политических организаций
призывали народ к спокойствию. Однако в
стране то тут, то там вспыхивали бурные инци-
денты. Японские лётчики атаковали позиции со-
юзников или их корабли. Лётчики-смертники не
хотели пережить позора, тем более что они по-
клялись своим погибшим товарищам кончить
жизнь так же, как они.

Беспорядки имели место и в провинции. В
префектуре Симане на западе острова Хонсю
население организовало налёт на учреждения
местной власти. Нападению подверглись почта,
здание префектуры, электростанция, редакция
газеты и радиоцентр.

Более тысячи японских армейских офицеров,
сотни военных моряков и гражданских лиц, от во-
енного министра до командиров рот, покончили
жизнь самоубийством. Генералы, адмиралы, дру-
гие высокопоставленные лица покончили с собой
в момент краха императорской Японии. Однако
ими далеко не исчерпывается список тех, кто
предпочёл смерть жизни. Японский народ траги-
чески расплатился за военный авантюризм мили-
таристских кругов страны.

ÑÏÅÖÈÀËÜÍÀß ÂÎÅÍÍÀß ÎÏÅÐÀÖÈß ÏÐÎÒÈÂ ßÏÎÍÈÈ
Б.К. КУЧКИН

10 апреля 1922 года начала работу
«Общеевропейская финансовая и эко-
номическая конференция». Впослед-
ствии она получит простецкое название
– Генуэзская, по месту проведения.
Именно здесь представители молодой
Советской республики разорвут между-
народную изоляцию и поставят Европу
на место.

Поиск внятной информации о том, как
конкретно это произошло – труд нелёг-
кий. Высока вероятность того, что в сете-
вых, скажем, энциклопедиях наткнёшься
на ложь, припудренную «умными» фра-
зами. Вроде этой: «Фактически основ-
ным вопросом было стремление
европейских стран к аккомодации с ком-
мунистическим режимом в Москве».

Вообще «аккомодация» – термин
медицинский, и обозначает ни что
иное, как «подстраивание под что-
либо». Самый беглый взгляд на то, что
происходило в Генуе, демонстрирует
весьма любопытную вещь. Ни о каком
«подстраивании под коммунистический
режим» не может быть и речи. Налицо
жёсткая попытка объединившейся для
такого дела Европы поставить молодую
Советскую Республику в коленно-лок-
тевую позицию.

ПОМОЩЬ ИЛИ ГРАБЁЖ?
Два главных вопроса, которые над-

лежало рассмотреть на конференции,
звучали так: «Восстановление Европы»

и «Восстановление России». Именно
эти слова фигурировали в объёмном
докладе лондонских экспертов по эко-
номической ситуации – основном доку-
менте, вокруг которого всё и вертелось.

Сказать, что повестка дня лжива на-
сквозь, наверное, нельзя. Во всяком
случае, первая часть – «Восстановле-
ние Европы» действительно волновала
умы и была главной целью ведущих ев-
ропейских держав.

Но что касается второй части, «Вос-
становления России», то здесь всё го-
раздо интереснее.

Команда лондонских экспертов
пребывала в полной уверенности, что
без иностранного капитала это дело
никак нельзя провернуть. А потому по-
лагала, что требования, выставленные
этим самым иностранным капиталом,
будут советскими представителями
приняты если не полностью, то хотя бы
с оговорками.

Были эти требования довольно ин-
тересными. Предполагалось, что
РСФСР признает все долги царской
России – и довоенные, и военные. А
также вернёт национализированные
иностранные предприятия их прежним
хозяевам. Планировалось также соз-
дать Комиссию русского долга с ура-
ганными полномочиями. В частности,
Комиссия должна была определять до-
ходные статьи советского бюджета,
например, отчисления с налогов, сбо-

ров и обложений, предназначенные
для обеспечения уплаты долга, а в слу-
чае необходимости контролировать и
даже ведать сбором этих сумм. Непло-
хое начало, правда?

Дальше – больше. Согласно требо-
ванию европейских держав, ино-
странцы, предъявляющие претензии к
Советскому правительству, имеют
право требовать возврата процентов
по недополученной в годы революции
прибыли. Кроме того, им предоставля-
лось право эксплуатировать принадле-
жащие им предприятия при полной
свободе найма и увольнения рабочих. 

«КОМУ Я ДОЛЖЕН, 
ВСЕМ ПРОЩАЮ»

Назвать это «Восстановлением
России» никак нельзя. Это называ-
ется иначе: «Отдайте нам всё, а
потом и всё остальное тоже. Мы
будем собирать прибыль, а вам за
это достанется международное при-
знание». Иными словами, Россию
планировалось перевести под внеш-
нее управление.

Вероятно, Европа ожидала, что рус-
ские повздыхают, да и подпишут соот-
ветствующие документы. Но советский
представитель Георгий Чичерин обла-
дал поистине боксёрской реакцией.

По совокупности старых обяза-
тельств Россия оказывалась должна
Западу 18 млрд 496 млн золотых руб-

лей. Плюс ещё 1 млрд 300 млн зо-
лотых рублей – общая стоимость
всех иностранных предприятий в
России. 

А ущерб от интервенции ино-
странных держав во время Граж-
данской войны составил 39 млрд
золотых рублей. 

Предложение Чичерина подку-
пало своей простотой: «Мы при-
знаем свои долги, а вы уж тогда
признайте свои». 

Пресса взвыла: «Во-первых, они
приглашены на равных правах на
конференцию, что означает на деле
признание Советского правитель-
ства. Во-вторых, они ничего не
дали взамен признания, они не
подписали ни экономических, ни
финансовых соглашений. В-
третьих, судьба конференции пе-
редана в руки Москвы».

Взвыли и официальные лица.
Английский премьер Ллойд
Джордж выразился крайне неди-
пломатично: «Если таковы требова-
ния господина Чичерина, то ему не
было нужды вообще приезжать на
конференцию».

СЛАБОЕ ЗВЕНО
На самом деле нужда была. И до-

вольно серьёзная. РСФСР действи-
тельно находилась в международной
изоляции. 

В единоборстве айкидо один из ба-
зовых принципов гласит: «Если ты
силён и высок ростом, это твоё пре-
имущество. Если нет – это тоже пре-
имущество, только им надо уметь
воспользоваться». Чичерин умел. И
моментально нашёл ещё одного изгоя

– побеждённую в Первой мировой Гер-
манию. 

От Генуи до городка Рапалло при-
мерно 30 км. Именно там РСФСР и
Германия заключили свой сепарат-
ный договор. Условия волшебные.
Полный отказ от взаимных претен-
зий. Полное взаимное дипломатиче-
ское признание. И серьёзный бонус
большевикам – Германия отказалась
от прав на свои предприятия, кото-
рые в Советской России перешли в
руки народа.

Первая ласточка весны не делает, это
правда. Но в дипломатии иногда бывает
с точностью до наоборот. Работает прин-
цип «все побежали, и я побежал». Теперь
Советская Россия могла ссылаться на
этот прецедент. И ждать, что рано или
поздно все остальные государства так
или иначе прогнутся и заключат согла-
шения по советским лекалам. Собст-
венно говоря, примерно так и вышло в
течение ближайших 10-15 лет.

Константин КУДРЯШОВ

ÑÎÂÅÒÑÊÀß ÏÎÄÍÎÆÊÀ
КАК БОЛЬШЕВИКИ СУМЕЛИ НАДУТЬ ЕВРОПУ В ГЕНУЕ

Члены делегации РСФСР на Генуэзской конференции. В первом ряду
сидят слева направо: генеральный секретарь ВЦСПС Ян Рудзутак, народный
комиссар внешней торговли Леонид Красин, заместитель наркома ино-
странных дел Максим Литвинов, народный комиссар иностранных дел 
Георгий Чичерин. Генуя, Италия, 10 апреля – 19 мая 1922 года.
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Недавно я зашёл в книжный магазин, чтобы
купить рассказы М. Горького для одного
из младших внуков. Но Горького в книж-

ном магазине не оказалось.
А ведь именно он оснастил революционную

теорию марксизма-ленинизма художественно-
эмоциональной составляющей самого высокого
уровня. Причём оказалось, что его классовая по-
зиция, позиция трудящегося класса в полной
мере совпадает с общечеловеческой! «Человек.
Это звучит гордо!», «Пусть сильнее грянет
буря!», «Рождённый ползать, летать не может»,
«В жизни всегда есть место подвигам».

В этих коротких фразах заключены идеи раз-
вития и совершенствования человека и человече-
ского общества, обретению ими высочайшего
духа в борьбе за справедливость и за достойное
будущее всего человечества. Они как бы объеди-
няют весь нравственный потенциал, накопленный
человечеством. Иначе говоря, он призывал к
вдохновению в труде и, если надо, в борьбе!

И его призыв был осуществлён в полной мере.
Ибо, нельзя было восстановить разрушенную в
мировой и гражданской войнах страну, осуще-
ствить индустриализацию и коллективизацию и,
наконец, одержать Победу в Великой Отечествен-
ной войне без массового вдохновения, которое
рождает трудовые и воинские подвиги.

Вспоминаются прочитанные рассказы кон-
структора артиллерийских систем и одновре-
менно руководителя заводами, которые их
производят.

В конце 1941 г. или в начале 1942-го, т.е. в
самый тяжёлый период войны, ему позвонил
Сталин. Он понял, что пойдёт речь о резком уве-
личении производства артиллерийских орудий –
в десятки, может быть в сотни раз.

Но Сталин поставил другую здачу: увели-
чить производство в тысячу раз, причём в ко-
роткие сроки.

Этот руководитель пишет, что он был на-
столько ошеломлён, что в течение нескольких
часов вообще ничего не соображал, не спал всю
ночь, но к утру он уже начал осознавать контуры
тех мероприятий и той гигантской работы, кото-
рую надо быстро и чётко провести.

…И началась вдохновенная работа большого
коллектива, которая, к тому же, носила творче-
ский характер!

Грандиозная работа была проведена и за-
дача, которая казалась немыслимой, была вы-
полнена.

Вдохновением был наполнен труд десятков
миллионов людей и в тылу, и на фронте, (Война
– это тоже труд, возможно, самый тяжёлый).

Вдохновение было постоянным и массовым.
В условиях ограничений военных лет оно соче-
талось с железной волей наших людей.

Вдохновение прослеживалось и у самого Ста-
лина. Об этом свидетельствовали его нестандарт-
ные решения, неизменно приводившие к успеху.

Сразу после войны возникла проблема, кото-
рая заключалась в том, что в Советском Союзе
ещё не умели создавать крупные самолёты, спо-
собные перевозить оружие, в том числе авиа-
бомбы, на большие расстояния и осуществлять
бомбардировку на территориях потенциального
противника.

Перед концом войны несколько американ-
ских «летающих крепостей», бомбивших Япо-
нию, совершили вынужденную посадку на
нашем Дальнем Востоке. Сталин приказал вы-
яснить, можно ли отремонтировать эти само-
лёты, или хотя бы один из них, и пригнать его по
воздуху в Москву. Выяснилось, что можно! По
крайней мере, я знаю об одном таком факте, по-

тому что членом экипажа, который доставил
американский самолёт с Дальнего Востока на
московский аэродром, был Виктор Новиков, мой
троюродный брат.

В это же время наш замечательный конструк-
тор Туполев докладывал Сталину, что у него
готов проект дальнего бомбардировщика, кото-
рый может оказаться лучше американского.

Но Сталин на совещании сказал: «Мне не
надо лучше, мне надо, чтобы Вы сделали точно
такой же самолёт, как американский». Это мно-
гим не понравилось, они увидели в этом каприз
или неуверенность вождя в своих конструкторах!
Но это был не каприз! Сталин таким образом по-
ставил задачу нашей авиапромышленности
овладеть всеми теми технологиями, которыми
обладала американская авиапромышленность,
а наша ещё нет.

Аналогичный случай произошёл с производ-
ством малолитражных легковых автомобилей.
Он не утвердил проект наших конструкторов, а
приказал сначала освоить на немецком обору-
довании производство первой советской мало-
литражки под названием «Москвич», которая
оказалась полной копией модели «Опель-Кадет»
немецкого концерна «Опель». Причина была
проста. Это была одна из лучших конструкций
автомобилей того времени.

Надо ли говорить о в высшей степени вдох-
новенном труде сотен тысяч учёных, инженеров
и рабочих под руководством И.В. Курчатова над
созданием советской атомной бомбы!

Нужно было в кратчайшие сроки построить
много сотен предприятий и производств…

Это было осуществлено так быстро, как
никто, в первую очередь на Западе, и не мог
предполагать.

В 1949 г. в Москве была распространена бро-
шюра американского автора под названием
«Когда Россия будет иметь атомную бомбу?». В
ней утверждалось, что это произойдёт в начале
шестидесятых годов и в лучшем для России слу-
чае, если она сумеет добыть американские
атомные секреты, в 1954 году. Но это произошло
летом 1949 года.

В тот день, когда в степи под Семипалатин-
ском взорвалась атомная бомба, Сталин прово-
дил совещание с военными. И недавно дочь
одного из маршалов, присутствувавших на этом
совещании, поведала о чём ей рассказывал отец:

Сталин, получивший доклад о первом успеш-
ном испытании нашей атомной бомбы, встал и-
за стола, подошёл к окну и сказал: «Теперь уже
войны не будет!».

Американцы планировали в 1950 году орга-
низовать массовую бомбардировку всех основ-
ных советских городов.

Но взрыв советской атомной бомбы и массо-
вые потери американских «летящих крепостей»
от огня советских истребителей МиГ-15 в корей-
ской войне, предотвратило это варварское ме-
роприятие.

Более того, через два месяца после взрыва
атомной бомбы была организована Китайская
Народная Республика – 01.10.1949 г.

И, как предполагал директор московской
школы, в которой я учился, этот факт стал поворот-
ным моментом в истории человечества. КНР уже
сегодня реальный лидер среди всех государств и
продолжает бурно развиваться, в отличие от США
и Европы, предлагая равноправные отношения
между всеми государствами для осуществления
единой благополучной судьбы всего человечества.

Таков был результат того вдохновенного
труда, который отличал СССР в середине про-
шлого века.

Это была всемирно-историческая победа!
Итак, вдохновение – это не случайное, не-

ожиданно приходящее и тут же уходящее свой-
ство человеческого сознания, а фактор, который
может и должен иметь место в трудовой (твор-
ческой, интеллектуальной, физической и т.д.)
деятельности каждого человека.

Полагаю, в том числе на основании своего
опыта, что формирование вдохновенного труда
связано с планированием и выполнением личных
задач в производственном или любом другом тру-
довом процессе. Выполнение запланированного
порождает в человеке чувство удовлетворения, а в
определённых случаях чувство радости и гордости.

И оно рождает и питает вдохновение, которое
представляет собой подъём собственной духов-
ной энергии. И, в конечном итоге, по ходу жизнен-
ного пути человека, выводит его на чувство
выполненного долга (которое может начать фор-
мироваться в относительно молодом возрасте).

А чувство выполненного долга, по мнению
многих, является одним из компонентов челове-
ческого счастья.

Так, например, считал Уинстон Черчилль. 
А он, хоть и был нашим классовым врагом, но
жизнь знал и понимал глубоко.

***
Теперь давайте поговорим о страхе. Наш

разговор будет при этом весьма далёк от обыч-
ных воззрений на этот счёт, будь то физиологи-
ческие или какие-то другие.

Речь идёт о выводах, которые рождает жиз-
ненная практика. А практика, между прочим, как
известно, критерий истины.

Сначала не о самом страхе, а о его преодо-
лении. Придётся окунуться в собственное дет-
ство, в период Великой Отечественной войны.
Моя мать хотела, чтобы я пошёл по её стопам и
стал, как она, хирургом. И поэтому в определён-
ный период, несколько раз брала меня с собой
на операции, ставила в определённое место
вдали от операционного стола, но так, чтобы
было хорошо видно, и запрещала передвигаться
и разговаривать. Во время одной из таких опе-
раций случился налёт немецких бомбардиров-
щиков, прогрохотали очень громкие взрывы,
посыпались разбитые оконные стёкла с накле-
енными на них во избежание разлёта осколков
узкими полосками газетной бумаги. Все вздрог-
нули, у всех родилось острое желание покинуть
операционную, находящуюся на четвёртом
этаже главного корпуса больницы. Но не более
чем через секунду после первого взрыва прозву-
чал не очень громкий, но удивительно спокой-
ный и чёткий голос матери: «По местам стоять!».

Я потом спросил у неё, знает ли она, что эта
фраза из военно-морского устава. Я это знал,
т.к. уже неоднократно к этому моменту прочитал
военно-морские рассказы  писателя Л. Собо-
лева. (Например, «по местам стоять, с якоря
сниматься!»).

Она ответила мне, что нет. Ей важно было,
чтобы никто не покинул своего рабочего места и
чтобы не было паники (на операции присутство-
вали – ассистент хирурга – операционная меди-
цинская сестра, анестезиолог, следящий за
действием наркоза, ещё медицинская сестра,
следящая за пульсом больного и кто-то ещё…).

Что это означало?
То, что руководители всех степеней в тылу,

командиры на фронте в силу чувства личной от-
ветственности за подчинённых и за всё происхо-
дящее в зародыше преодолевали чувство
собственного страха и продолжали уверенно вы-
полнять свои нелёгкие обязанности.

Для лётчика-истребителя, ведущего воздуш-
ный бой, для артиллериста-противотанкиста,
работающего в бою по прямой наводке, т.е. под
огнём противника, любому бойцу, бегущему в
атаку или отражающему атаку противника в
окопе путём пулемётного или автоматного огня
– им всем нужна максимальная концентрация,
которая невозможна, если где-то в сознании
присутствуют даже зачатки страха.

Да и в тылу, в обстановке лишений и утрат, для
простого человеческого страха было очень много
причин, начиная с самой простой для каждого че-
ловека: «Хватит ли у меня сил, чтобы выполнить
свою задачу?», стоя за металлообрабатывающим
станком или в любом другом месте…

Массовый героизм в тылу и на фронте дока-
зал, что советские люди умели преодолевать
страх…

Вспоминая погибших за страну во время
войны, мы должны, воздавая им должную па-
мять, не забывать, что в своём большинстве,
прежде чем погибнуть, они проделали колос-
сальный объём успешной боевой работы, про-
являя и вдохновение и бесстрашие, которая и
позволила живым одержать Победу над силь-
нейшим врагом.

Остановимся коротко на том, к чему приво-
дит страх, если человек не сумеет его преодо-
леть: Страх бывает совершенно разным и по
разным причинам. Страх, связанный с ощуще-
нием смертельной опасности подавляет чело-
века мгновенно, шокируя его, даже лишает
возможности управлять своим телом – дви-
гаться.

Но это ещё полбеды. Страх может в одно
мгновение лишить человека жизни или навсегда
поломать его судьбу, если толкнёт его на непра-
вильные действия.

В качестве примера лучше привести стихи
замечательной поэтессы Юлии Друниной, недо-
оценённой в постсоветской России:

Когда, забыв присягу, повернули
В бою два автоматчика назад,
Догнали их две маленькие пули –
Всегда стрелял без промаха комбат.

Упали парни, ткнувшись в землю грудью,
А он, шатаясь, побежал вперёд.
Его за этих двух лишь тот осудит,
Кто никогда не шёл на пулемёт.

Потом в землянке полкового штаба,
Бумаги молча взяв у старшины,
Писал комбат двум бедным русским бабам,
Что …смертью храбрых пали их сыны.

Здесь в стихах Ю. Друнина коснулась другого
вида страха – коллективного, т.е. паники. Как-
никак, а двое – уже коллектив.

Последствия паники непредсказуемы. Она
может привести к тяжёлым потерям. Потому что
при возникновении паники люди бегут, не зная
куда и зачем! Поэтому недопущение паники в
экстремальных ситуациях – всегда было одной
из основных обязанностей любого руководи-
теля.

Но есть и другие виды страха. Например,
страх за своё здоровье, часто необоснованный.
Иначе говоря, мнительность. Человек несёт по-
всюду с собой этот страх как тяжёлую ношу, мед-
ленно убивая себя.

Но есть один вид страха, который невоз-
можно и не нужно преодолевать. Это страх за
своих детей и близких. Он должен трансформи-
роваться в дополнительную заботу о них и всё!

Вывод: надо быть бесстрашным. А бесстра-
шие вкупе с вдохновенным трудом выливается в
подвиги.

Поэтому, возвращаясь к лозунгу М. Горького,
сказанному героиней его рассказа: «В жизни
всегда есть место подвигам!», можно было бы
добавить: «всегда и для всех!». Старуха Изергиль
этого не сказала, но имела это ввиду, как и сам
автор.

Давайте уточним, а что такое подвиг?
Понятно, что при боевых действиях на

фронте это может быть одномоментный боевой
успех или долговременная успешная боевая ра-
бота. Для определённых профессий – пожарных,
спасателей, работников спецслужб, врачей – в
любой момент может возникнуть обстановка,
требующая совершения подвига.

Но, подвиги суждено совершать и всем
людям. Женщина-мать, вырастившая и сумев-
шая правильно воспитать хотя бы одного ре-
бёнка, в семье или в одиночку, уже является
героиней.

Человек, получивший образование, освоив
профессию, создав семью и воспитавший
детей, а так же проработавший успешно не-
сколько десятилетий и достигший в своей про-
фессии высокого мастерства, тоже по
совокупности своих деяний является героем.

Но есть особые, исторические случаи! Пре-
восходящие всё, что нам известно!

Я имею в виду массовой трудовой героизм
русских (советских) женщин во время войны, ко-
вавших оружие Победы на заводах, трудившихся
на колхозных полях, давая стране и Армии хлеб,
работая в школах, больницах, на транспорте и
так далее. Это был бесконечный труд длиной во
всю войну и далее, потому, что после Победы
надо было ещё восстанавливать Родину. Но
«после» было уже легче, потому что с фронта
пришли мужчины – мужья, отцы, сыновья, кото-
рые сняли ордена и медали с гимнастёрок и
встали к станкам или взяли в руки мастерки ка-
менщиков…

Неисчислимые народные силы, трансформи-
ровавшиеся во вдохновенный и бесстрашный
труд на фронте и в тылу, несколько раз спасали
страну:

– когда победили в войне;
– когда восстановили страну;
– когда освоили атомное оружие и пред-

отвратили третью мировую.
И в настоящем, и в ближайшем будущим спа-

сти Россию, так же, как и раньше, может только
массовый вдохновенный и бесстрашный труд –
по всей России и в зоне СВО.

При этом, понятно, что жизнь в Советском
Союзе в наибольшей степени была способна об-
легчать человеку обретение вдохновения и осво-
бождение от страха.

Этому способствовали высокие гуманисти-
ческие идеалы общества и сама повседневная
практика, которая представляла собой успеш-
ное претворение этих идеалов в жизнь.

Спрашивается, а способствует ли тому, о чём
мы говорим, обстановка в западных странах, да
и в нынешней РФ?

В расколотом и несправедливом обществе
это невозможно!

Значит, для поступательного развития Рос-
сии есть необходимость вернуться к той жизни,
которая позволяет обретать вдохновение, осво-
бождаться от страха и совершать подвиги в мас-
совом порядке.

В.К. ЗЕНКИН

ÎÁÐÅÒÅÍÈÅ ÂÄÎÕÍÎÂÅÍÈß È ÎÑÂÎÁÎÆÄÅÍÈÅ ÎÒ ÑÒÐÀÕÀ

Дорогие костюмы, рубашки и гал-
стуки от лучших мировых торго-
вых брендов не могут скрыть всей

разрушающей сути нынешней власти,
одним из отличительных признаков кото-
рой является нелюбовь практически ко
всему, что так или иначе напоминает ком-
прадорской номенклатуре о Советской
эпохе... Ещё в “лихие” 90-ые в “новой
России” были демонтированы или попро-
сту уничтожены тысячи советских памят-
ников... И если тогда такая печальная
участь выпала на долю памятников совет-
ским вождям и пламенным революционе-
рам, то уже начиная с нулевых годов,
бизнесмены и прикормленные ими чи-
новники всё чаще и чаще стали уничто-
жать монументальную память советских
людей о Великой Отечественной...

Так, в 2007 году был снесён памятник
советским воинам в подмосковных Химках
и в Апрелевке был сломан памятник лёт-
чику-герою Василию Фёдоровичу Пой-
денко, погибшему при обороне Москвы.

В 2008-м году в селе Ташёлка Самар-
ской области был уничтожен памятник
героям войны и защитникам Отечества.
Официальная причина весьма банальна
и предсказуема для нынешних регио-
нальных чиновников – “недостаточное
финансирование”. На Алтае в селе
Между-Камыш по решению местной ад-
министрации был демонтирован памят-
ник воинам, погибшим в годы Великой
Отечественной....

Год 2012... Иваново. Здесь было ре-
шено освободить место для статуи Ге-
оргию-победоносцу, которая, по
мнению представителей РПЦ,, удачно
вписалась бы в пейзаж на фоне строя-
щейся рядом церкви...

Вспомним Пермь... 2013 год. Из-
вестному местному бизнесмену пригля-
нулся и срочно понадобился участок на
Октябрьской площади, где более три-

дцати лет располагался барельеф
«Орден Ленина», символизирующий
трудовые подвиги тылового города. В
результате, памятник «перенесли» –
старый поломали, землю под ним рас-
продали, а новый памятник установили
в другом месте. А в Екатеринбурге была
демонтирована скульптурная компози-
ция под названием «Краснознамённая
группа». Как и в Перми, она была посвя-
щена огромному вкладу уральцев в Ве-
ликую Победу.

В Белгороде местные власти просто
взяли и снесли памятник Ленину, заме-
нив его на стелу «Город воинской славы».

В 2014 году в селе Круглово ( Влади-
мирская область) был сломан памятник
солдатам Победы. На его месте быстро

соорудили скромную доску с именами
павших односельчан... Говорят, не было
бы и её, если бы не местные журналисты!
В деревне Салтыки, что в Кировской
области, был демонтирован якобы «пред-
ставляющий угрозу для жителей» памят-
ник героям Великой Отечественной...

Город Гусев, Калининградская об-
ласть... Уничтожению были подвержены
сразу несколько стел – героям Великой
Отечественной, Афганистана и ликви-
даторам аварии на Чернобыльской
АЭС. Таким образом местные чинов-
ники освободили место под возведение
другого мемориала, посвящённого сол-
датам Первой мировой... Видимо, тема-
тика “уходящей империи” более
созвучна современным тенденциям
российской политики!

И вот новый пример поистине вар-
варского отношения властей к совет-
скому прошлому. В московском рай-
оне Текстильщики возмущение мест-
ных жителей было вызвано тем, что из-
за строительства жилого комплекса
«Волжский парк» рабочие одной из
строительных компаний, похоже, без

мук совести снесли памятник погиб-
шим в годы Великой Отечественной
работникам Московского жирового
комбината...

По мнению местных жителей, мону-
мент, похоже, не вписался в общую кон-
цепцию ЖК, поэтому от него местные
власти и решили избавиться. Уверен, и
сам застройщик не имел ничего против
этого решения!

Но вот у людей другое мнение. Они
уверены, что если бы памятник оста-
вили, он стал бы украшением района и,
как сейчас модно говорить, местом
силы. Местные жители помнят, что в
2021 году председатель «Совета мате-
рей» Татьяна Буцкая уверяла, что мону-
мент сохранят и внедрят в архитектур-
ный ансамбль нового жилого ком-
плекса. Однако удручающего настрое-
ния фото даёт основание полагать, что

слова так и останутся словами, а об-
ломки советского памятника найдут
своё последнее пристанище на одной
из строительных свалок...

Разумеется, то что произошло в
Текстильщиках, далеко не случайно...
Для бизнеса память – вещь эфемерная
и денег на ней не заработать – одни
убытки!

«По памятнику очень грустно, что за-
стройщики рулят, но совсем непонятно,
почему не было информации о гряду-
щем сносе. Ведь этого не могло слу-
читься без проекта и уведомления
местных властей», – заявила одна из
жительниц района. Вот и получается,
всё идёт “по плану”... А компания ПИК
произошедшее пока не комментирует!

Возможно, у кого-нибудь возникнет
вопрос: почему в качестве заставки для
этой публикации я использовал вот
такой коллаж – улыбающийся прези-
дент на фоне строительной площадки и
техники? Ответом станут следующие
слова человека с огромной ответствен-
ностью и отвечающего за всё, что про-
исходит в стране!

Разрушать памятники советской
эпохи – дело нехитрое! Ломать, как го-
ворится, – не строить! Кому и какие па-
мятники сейчас власть устанавливает и
несёт к ним цветы – мы прекрасно
знаем и понимаем, а по каким памятни-
кам будут изучать эпоху правления Вла-
димира Владимировича последующие
поколения граждан России, сказать
трудно! Неужели по торговым центрам
и жилищным комплексам?

А пока борьба с “призраками комму-
низма” продолжается!

ЧТО-ТО БЫЛО

УНИЧТОЖЕН ЕЩЁ ОДИН ПАМЯТНИК 

Разрушенный памятник лётчику 
Василию Пойденко 

(Апрелевка, Московская область)

Пермь. Барельеф «Орден Ленина»

Город Гусев, Калининградская область.
Памятник “Штыковая атака”
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Ежегодная церемония возложения
цветов создателю суворовских воен-
ных и нахимовских военно-морских
училищ генералиссимусу Иосифу Вис-
сарионовичу Сталину состоялась 21
августа 2023 года на его могиле у
Кремлевской стены на Красной пло-
щади в Москве.

В церемонии приняли участие вы-
пускники суворовских и нахимовских
училищ, кадеты города Москвы, пред-
ставители общественных организаций
«Московские суворовцы», «Союз суво-
ровцев, нахимовцев и кадет России»,
«Московское содружество суворовцев,
нахимовцев и кадет», «Всемирный рус-
ский народный сбор».

Участники церемонии почтили па-
мять генералиссимуса И.В.Сталина,
помолились об его упокоении и поде-
лились эпохальными и малоизвест-
ными трудами Вождя. Московские
суворовцы

* * *
Если контрнаступление Украины по-

терпит неудачу, путь наименьшего по-
литического сопротивления, вероятно,
не будет заключаться в переговорах с
осмелевшей Россией. Запад должен
подготовить ещё одно украинское на-
ступление в 2024 году, а затем ещё
одно. В конце концов, есть последствия
и похуже, чем тупиковая ситуация на
востоке Украины, которая, хотя и обхо-
дится дорого, не является ни физически
рискованной, ни политически унизи-
тельной для Соединённых Штатов.
Washington Post

От редакции. «И пусть они по-
больше убивают друг друга». Г. Трумэн,
в 1941 г. американский сенатор, в
1945–1953 гг. президент США.

* * *
Это не значит, что мы должны поте-

рять голову и ввергнуть нашу страну,
особенно в том состоянии, в котором
она находится сегодня, в боевые дей-
ствия — этого нам только ещё не хва-
тало, у нас достаточно внутренних
проблем. В.В. Путин, 1999 год

* * *
На прошлой неделе президенту Пу-

тину был представлен доклад, из кото-
рого следует, что средства (мобильные и
стационарные) радиоэлектронной борь-
бы (РЭБ) для обезвреживания беспилот-
ных летательных аппаратов, применяе-
мые в том числе в Москве, наносят
колоссальный ущерб здоровью. В зоне
риска не только те, кто эксплуатирует эти
средства, но и окружающие. Среди уже
выявленных проблем со здоровьем с
установленной связью с использованием
РЭБ: онкология, импотенция у мужчин,
нарушения репродуктивного здоровья у
женщин и т.д. Президенту сообщают, что
из-за массовой установки стационарных
средств РЭБ в Москве и области в зоне
риска оказались сотни тысяч человек,
включая жителей элитных поселков, где
проживают в том числе представители
руководства страны, а в Москва-Сити ав-
торы доклада не рекомендуют нахо-
диться вообще. Путин, ознакомившись с
докладом, сказал, что пока нет иных воз-

можностей отражать атаки дронов, всё
будет как есть. Генерал СВР

От редакции. Электромагнитное
излучение наносит вред всем живым ор-
ганизмам, включая растения. Автором
указаны не все последствия облучения –
возможно, его цель заключается в том,
чтобы напугать и вызвать панику. На-
сыщенность современного мира радио-
электронной аппаратурой столь велика,
что мы все интенсивно подвергаемся
негативному воздействию ежеминутно
и ежесекундно, да ещё у каждого, вклю-
чая детей, в руках высокочастотный
радиопередатчик, безобидно называе-
мый мобильным телефоном.

Естественно, средства РЭБ до-
бавляют в пространство вредоносные
электромагнитные колебания, но сле-
дует учитывать, что излучение этих
средств, в отличие от станций ре-
трансляции сотовой связи, установ-
ленных по всем населённым пунктам в
больших количествах, остронаправ-
ленное, и в этот луч могут попасть
только птицы. Разумеется, суще-
ствует паразитное излучение во всех
направлениях, но оно не столь велико.

Поэтому протестовать против
установки средств РЭБ, находясь в глу-
бинах бушующего моря электромаг-
нитных колебаний, и с технической, и с
политической точек зрения, глупо.
Силы нужно направить на кардиналь-
ное решение всех проблем – восстанов-
ление Советского государства.

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
В отличие от Росстата, который счи-

тает инфляцию по корзине из 500 това-
ров и услуг, «Ромир» замеряет цены на
основании 15 млн реальных покупок,
совершённых жителями российских го-
родов в 2008–2023 гг. С начала года
рассчитанная таким образом инфляция
составила 16% — почти в 6 раз больше,
чем в статистике Росстата (2,7%). На-
копленным итогом с начала войны
(февраль 2022 года) реальная инфля-
ция для потребителей достигла 47%, а
с января 2019 г. — 92%.

* * *
В России подорожали гробы и крема-

ция — они вышли в лидеры по росту цен
за июнь, следует из данных Росстата.

Если в прошлом году кремация
стоила в среднем 22 349 рублей, то те-
перь — все 30 522 рубля. Гробы подоро-
жали год к году на 38% — с 4923 до 6774
рублей. Связан скачок с подорожанием
пиломатериалов. Ритуальный рынок тем
временем на войне неплохо зарабаты-
вает — выручка гробовщиков в прошлом
году выросла до 86 млрд рублей.

* * *
Вспомним интервью Шойгу от 21

мая 2021 года, в котором он говорит о
начале серийного производства боевых
роботов с искусственным интеллектом.
Прошло более двух лет. Шойгу, Гераси-
мов, где роботы?

* * *
Путин разрешил оставлять за грани-

цей доходы от продажи нефти и газа в
Китай. Экспортёры по межправсогла-
шениям освобождены от требования
зачислять выручку в Россию. Это, в
частности, “Газпром” и “Роснефть”,
продающие газ и нефть в КНР. При этом
выручка «Газпрома», как следует из
указа, может остаться за рубежом прак-
тически в полном объёме.

* * *
Российские власти готовятся к

«мобилизации» федерального бюд-
жета, которому в ближайшие годы
предстоит потратить рекордные сум-
мы на армию и силовые структуры в
условиях, когда нефтегазовые доходы
стремительно падают, а резервы по-
степенно тают.

В бюджете текущего года серьезных
рисков нет — деньги будут найдены на
все плановые задачи, но бюджету на
ближайшую трёхлетку потребуются до-
полнительные средства, заявил глава
Минфина Антон Силуанов.

* * *
Вера россиян в светлое будущее

страны рухнула до исторического ми-
нимума. По состоянию на июнь 2023
года 58% россиян заявили, что страну
впереди ждут «тяжёлые времена», по-
казал опрос «Левада-Центра». За год
доля тех, кто негативно оценивает бу-
дущее, подскочила на 10% и достигла
рекорда за всё время наблюдений (с
2008 года).

Резкий рост негативных оценок по
поводу будущего начался в России
после пенсионной реформы, напоми-
нают эксперты «Левады»: если в 2017
году пессимистов было 25-26%, то в
2018-м — уже 52%.

* * *
ЧВК «Вагнер» существует, однако

с юридической точки зрения ее нет.
Об этом заявил Путин изданию «Ком-
мерсант».

«У нас же нет закона о частных воен-
ных организациях! Просто не суще-
ствует! Такого юрлица нет. Группа есть,
но юридически не существует! Это от-
дельный вопрос, связанный с реальной
легализацией»

А дней за 10 до этого Путин заявил,
что государство отправило из бюджета
в эту “юридически несуществующую
организацию” десятки миллиардов руб-
лей из бюджета…

* * *
Новый банк развития (NDB), создан-

ный странами БРИКС для финансиро-
вания инвестиционных проектов, не
будет вкладывать деньги в РФ. Об этом
заявила глава банка Дилма Русефф.

По словам Русефф, банк, созданный
в том числе и на российские средства,
полностью соблюдает международные
санкции и поэтому не рассматривает
новые проекты в РФ. Русефф также на-
звала «безосновательными» предполо-
жения, что банк может продолжать
работать с Москвой.

Politkrem

К О Р ОТК О

Имя Збигнева Бжезинского не успело ещё вывет-
риться из памяти российских граждан. Это аме-
риканский политолог, социолог и государст-

венный деятель польского происхождения. Родился в
1928 году, а ушёл из жизни весной 2017 года, т.е.
шесть лет назад. Советник по национальной безопас-
ности 39-го президента США Джимми Картера (1977-
1981). Один из основателей Трёхсторонней комиссии,
её директор в 1973-1976 годах. Автор многих работ, в
том числе книги «Великая шахматная доска: господ-
ство Америки и её геостратегические императивы»
(1997). Почти до конца жизни оставался одним из ве-
дущих идеологов внешней политики США.

Я вспомнил Бжезинского по той причине, что мно-
гие его высказывания о России, как это ни странно,
крайне полезны руководству нашей страны. В них со-
держатся подсказки, как Российской Федерации вы-
страивать свою политику, чтобы обрести статус
независимого государства и противодействовать за-
мыслам Вашингтона и его союзников по закабалению
России. Среди «откровений» американского политика
сегодня особую актуальность приобретают его выска-
зывания об отношениях между Россией и Украиной, о
позиции Запада в отношении Украины и российско-
украинских отношений, о вхождении Крыма в состав
Российской Федерации и т.п. На месте американцев я
бы ставил гриф «секретно» на некоторые заявления
Бжезинского, поскольку они не имели привычного
дипломатического «камуфляжа», в них всё называлось
своими именами. Заявления, по своей ценности не
уступающие развединформации.

Так, ещё в своей статье «Преждевременное парт-
нёрство», вышедшей в 1994 году, Бжезинский писал:
«Россия может быть либо империей, либо демокра-
тией, но не тем и другим одновременно… Без
Украины Россия перестаёт быть империей, с Украи-
ной же, подкупленной, а затем и подчинённой, Рос-
сия автоматически превращается в империю».
Очевидно, что Вашингтон со своими амбициями «Pax
Americana» не желал возрождения России как импе-
рии и по этой причине сразу же после развала СССР
всячески вставлял палки в колёса любым попыткам
сближения двух славянских государств.

В книге «Великая шахматная доска» Бжезинский
назвал шесть новых геополитических центров, кото-
рые возникают в мире после «холодной войны» и ко-
торые Вашингтон должен держать под своим
контролем. В этом списке на первом месте значится
Украина (другие пять: Азербайджан, Южная Корея,
Турция и Иран). И американский политик опять по-
вторяет свою мысль, что Россия без Украины не
имеет шансов стать полноценной империей: «Без
Украины Россия перестаёт быть евразийской импе-
рией. Без Украины Россия всё ещё может бороться
за имперский статус, но тогда она стала бы в основ-
ном азиатским имперским государством». И, наобо-
рот, если России удастся завладеть Украиной, тогда
историческая российская (советская) империя вновь
возродится: «Если Москва  вернёт себе  контроль
над Украиной  с её 52-миллионным населением (за
годы после выхода книги Бжезинского, население
Украины намного уменьшилось; накануне СВО оно
было равно 41,2 млн человек. – В.К.) и  крупными ре-
сурсами,  а  также выходом  к Чёрному морю, то Рос-
сия автоматически вновь  получит средства
превратиться  в мощное имперское государство,
раскинувшееся  в Европе и  в  Азии».

Бжезинский очень опасается, что Украина станет
главным приоритетом во внешней политике Москвы,
которая будет стремиться «реинтегрировать» своего

соседа: «То, что Украина будет со временем каким-
то образом «реинтегрирована», остаётся догматом
веры многих из российской политической элиты».

Не меньшие опасения Бжезинский выражает по
поводу того, что Вашингтон может уделять недоста-
точное внимание нарождающемуся геополитиче-
скому центру в лице Украины, отвлекаясь на другие
геополитические вызовы: «Жизнеспособность …
Украины … будет оставаться под сомнением, осо-
бенно если внимание Америки переключится на
другие проблемы, такие, например, как новый внут-
ренний кризис в Европе, увеличивающийся разрыв
между Турцией и Европой или нарастание враждеб-
ности в американо-иранских отношениях».

После воссоединения Крыма с Россией в 2015 году
Бжезинский усилил своё внимание к Украине и рос-
сийско-украинским отношениям. Более того, он не ис-
ключал того, что такие отношения обострятся
настолько, что втянут в конфликт другие страны. И что
этот конфликт может стать эпицентром новой миро-
вой войны: «Я не знаю (потерян ли Крым для Украины),
но к этому вопросу следует вернуться, когда отноше-
ния между Украиной и Россией вновь станут хоть в
какой-то степени рациональными и стабильными.
Россияне привнесли в эти отношения иррациональ-
ность и эмоциональность, они провели бандитскую
атаку на Крым, замаскировав её, как это сделала бы
мафия. Но им следует остерегаться применять такой
подход ко всей Украине – это приведёт к куда более
мощному взрыву в сердце Европы, к конфликту, кото-
рого не видел мир с 1939 года».  Как видно из этой
фразы, Збигнев призывал Вашингтон к осторожности.
Но слова американского политика были забыты руко-
водством США в 2022-2023 гг., оно делает всё возмож-
ное для того, чтобы спровоцировать мощный взрыв в
сердце Европы, который может поразить и Америку.

В то же время Бжезинский скептически оценивал
украинскую обороноспособность. По горячим сле-
дам событий в Крыму в 2014 году он писал: «В Крыму
из 20 тысяч украинских военных никто не выстрелил
по собственной инициативе. Я сам родом из Европы,
так вот когда я думаю о Родине моих родителей, то
не могу представить, чтобы из 20 тыс. польских сол-
дат при попытке внешней силы захватить власть
никто не выстрелил. Я думаю, была бы большая
бойня. То, что на Украине всё происходило по-дру-
гому, – о чём-то говорит. Свои выводы сделал и
Путин. Понял, что всё даже легче, чем он ожидал».

Бжезинский выступал за предоставление
Украине оружия для будущей войны с Россией:
«Было бы целесообразно предоставить Украине
оборонительное оружие для защиты крупных горо-
дов, например, противотанковое вооружение или
миномёты, потому что мы должны были повысить
цену российского насилия. Захватить город, населе-
ние которого настроено на оборону, требует чрез-
вычайно больших затрат».

Судя по всему, Вашингтон сделал свои выводы из
крымского урока и прислушался к совету Бжезин-
ского. В период 2014-2022 гг. (ещё до начала СВО на
Украине) Соединённые Штаты стали активно оказы-
вать военную помощь «незалежной».  

Бжезинский считал, что Украине надо помочь
стать частью Европы. Впрочем, и для России лучшим
раскладом стало бы не воссоздание империи, а
вхождение в Европу, где и Киевом, и Москвой управ-
ляли бы из Брюсселя. В интервью украинскому теле-
каналу «Интер» в октябре 2014 года Бжезинский
говорил: «Украина должна действительно доказать,
что она хочет стать частью европейского мира. Если

она этого достигнет, то у России будет единственная
перспектива – смириться с этой реальностью и
самой стать частью Европы». И стращает Москву, что
в случае её отказа интегрироваться в Европу её ждёт
самый плохой вариант: «Если она [Россия] этого не
сделает, то станет разорённым сателлитом Китая».

А за два месяца до своей смерти, в марте 2017
года Бжезинский в интервью изданию «Газета.Ru» по-
делился таким «откровением»: «Путин должен думать
о своём будущем. Конечно, чрезмерная концентрация
властных элит в России на приобретении богатства
может со временем вызвать социальные реакции и
враждебность. Это ещё не произошло, но я думаю, что
есть потенциальный риск таких тенденций».  Что ж, это
откровение можно рассматривать как совет россий-
скому президенту, причём вполне здравый.

Но сейчас я хочу процитировать одно «открове-
ние» Бжезинского, которое является подсказкой для
руководства России в сегодняшней ситуации, т.е. в
той, которая возникла после 24 февраля 2022 года.
В интервью от 01.04.2008 американскому журнали-
сту «Вашингтон Пост» Дэвиду Игнатусу Збигнев ска-
зал: «…если перекрыть трубопровод – последствия
на Западе наступят немедленно, а финансовые по-
следствия в России почувствуют через три, четыре
или пять лет, что даёт русским краткосрочное пре-
имущество в применении давления». (Збигнев Бже-
зинский «Второй шанс. Америка и мир.» – Москва:
Издательство АСТ, 2018, стр.369). Считаю эти слова
весьма пророческими.

Первая часть пророчества американского поли-
тика уже сбылась: Запад, который запустил антирос-
сийские санкции, выстрелил себе в ногу. О том, что
экономика Европы н ряда других недружественных
стран, понесла ущербы («эффект бумеранга»), гово-
рили целый год и у нас, и за границей.

Конечно, как отмечают российские СМИ, наша
экономика переживала большие перегрузки в пер-
вые месяцы санкционной войны. Но сейчас все рос-
сийские чиновники хором говорят: отечественная
экономика, мол, «адаптировалась» к новой ситуации.
Возникли даже надежды на экономический рост. Я
пока с большой степенью осторожности отношусь к
подобного рода ожиданиям, в которых желаемое вы-
даётся за действительное. В апреле вышло большое
интервью со мной, которое называется «Запад при-
знал экономическую победу России? Не стоит обо-
льщаться». Из самого названия публикации видна
моя позиция по данному вопросу.

Чтобы вторая часть «пророчества» Бжезинского не
состоялась (финансовые последствия санкций для Рос-
сии, которые она почувствует «через три, четыре или
пять лет»), наше правительство должно предпринимать
самые решительные меры по перестройке экономики.
Один год уже прошёл, однако никаких признаков начала
перестройки я не вижу. Есть лишь «адаптация», которая
в любой момент   может закончиться и смениться на
обвал. Впрочем, по Бжезинскому, у нас ещё есть резерв
времени – 2, максимум 3-4 года.

Бжезинский знал, что говорил. Он понимал зыб-
кость российской экономики, которая выстраивалась
по рецептам Вашингтонского консенсуса. Со времени
«пророчества» Бжезинского прошло пятнадцать лет,
но в устройстве российской экономики никаких прин-
ципиальных изменений не произошло. Нынешняя так
называемая «рыночная» экономика РФ абсолютно не
приспособлена к длительному пребыванию в условиях
санкционного режима (равно как и затяжных военных
действий). Нам срочно нужна замена «рыночной» мо-
дели экономики на «мобилизационную». А мобилиза-
ция необходима для того, чтобы начать новую
индустриализацию, достичь в кратчайшие сроки со-
стояния экономического суверенитета и самодоста-
точности, укрепить обороноспособность. Если этого
не будет сделано, то вторая часть пророчества Зби-
гнева Бжезинского может состояться. У нас, по словам
американского политика, есть «краткосрочное пре-
имущество в применении давления», и мы обязаны
этим преимуществом воспользоваться!

В.Ю. КАТАСОНОВ

Выпустить CBDC – цифровой юань –
и подсадить на него собственное населе-
ние – отнюдь не главная задача Китая.
Наиболее интересно использование его и
цифровые валюты стран партнёров –
Таиланда, Гонконга и Объединённых Араб-
ских Эмиратов в трансграничных быст-
рых и эффективных платежах через
блокчейн-платформу mВridge, завершение
работ над которой планируется уже к
концу этого года. Об этом агентство
Bloomberg пишет в статье «Китай убе-
жал вперёд в гонке за модернизацию гло-
бальных денежных потоков». Важно, что
интерес к новой системе проявил и Меж-
дународный валютный фонд (МВФ), яв-
ляющийся инструментом глобалистов.
Это позволяет сделать вывод, что на
КНР и партнёрах испытывается новая
финансовая практика, которая потом ав-
томатически попадёт под влияние
Группы Всемирного банка как интегра-
тора всех CBCD в мире. 

Авторы Bloomberg уже говорят только
о том, что «вызов цифрового юаня
доминированию доллара США в

ежедневных валютных потоках в размере
$6,6 трлн продвигается вперёд только бла-
годаря проекту mBridge с поддержкой
блокчейна». При этом они указывают на
главный признак заинтересованности в
mBridge глобалистов, которые давно гото-
вятся «списать» доллар США. Оказывается,
что разработка этой системы – «совмест-
ные усилия с Базельским швейцарским
банком международных расчётов» – цент-
ром глобального сотрудничества между
центральными банками.

Поэтому все слова об «огромных став-
ках КНР» и желание подменить доллар в
трансграничных платежах на eЮань про-
сто отвлекают внимание общественности
на негодный объект. Финансовая система
Китая давно встроена в проекты глобали-
стов ещё их кураторами в Поднебесной –
кланом Ротшильдов. Поэтому поддержи-
ваемый Пекином цифровой прототип от-
правки денег по всему миру, не полагаясь
на американские банки, продвигается так
быстро. Без содействия Базеля и Лон-
дона это было бы невозможно.

Но без критики Китая западные фи-
нансовые аналитики в нынешней обста-
новке обойтись не могут. Их внимание
сосредоточено на том, что цифровая аль-
тернатива долларовому обмену может
облегчить странам-участникам возмож-
ность уклонения от санкций, налогов и
правил контроля за отмыванием денег.
Кстати, именно этими словами пользу-
ется руководство нашего ЦБ, расхвали-
вая преимущества eРубля. Дескать
санкции с ним мы точно обойдём.

Ещё одна проблема – это появление
в глобальных платежах конкурирующих
систем. Высказывается опасения, что
это «ещё больше разожжёт геополити-
ческую напряжённость», поэтому нужны

единые стандарты. Тоже полная чушь,
однако именно она будет служить
оправданием распространения элемен-
тов глобального хаоса.

На самом деле главное опасение про-
тивников mBridge то, что он является ис-
ключительно китайской разработкой. Они
считают, и где-то правы, что китайским
учёным удастся оставить в коде этого
блокчейна Back Doors / «чёрные ходы», ко-
торые позволят контролировать весь де-
нежный трафик. Однако способ лечения
есть – просто можно использовать на фи-
нальной стадии открытый код, но защи-
щённый всеми возможными патентами.

На рисунке от Bloomberg представ-
лена краткая схема mBridge.

Частные банки собирают «кеш» от
своих клиентов в наличном или безналич-
ном виде, а затем в ЦБ – эмитенте CBDC
– меняют их на цифровые денежки и от-
правляют в операционный центр (кото-
рый собирается контролировать Группа
Всемирного банка), который мгновенно
переправляет их национальным Центро-
банкам – получателям. Далее процесс
обратный – обмен «цифры» на наличный
или безналичный кеш.

Только вот есть одна проблема: кто
именно будет принимать решение по об-
ратному обмену, и не оставит ли он этот
перевод исключительно в формате CBDC.

Дмитрий СВЕТИН

«ОТКРОВЕНИЯ» БЖЕЗИНСКОГО,
О КОТОРЫХ МЫ ДОЛЖНЫ ПОМНИТЬ
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